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Дела и помыслы трудя

щихся Российской Федера
ции, как и всего советского 
народа, направлены на ус
пешное воплощение в жизнь 
предначертаний XXVI съе
зда КПСС. В обстановке 
возросшей политической и 
трудовой активности прохо
дит социалистическое сорев
нование за достойную встре
чу славного юбилея Роди
ны — 60-летия образования 
СССР.

Новый мошцый импульс 
патриотическим устремлени
ям людей придали програм
мные установки ноябрьско
го (1982 г.) Пленума ЦК 
КПСС, речь на нем товари
ща Ю. В. Андропова, мате
риалы 'сессии Верховного 
Совета СССР. В них ярко и 
убедительно подтверждена

преемственность ленинского 
курса, верность делу ми
ра и црогресса.

1983 год, сердцевинный 
год одиннадцатой пятилет
ки, знаменует новый исто
рический этап коммунисти
ческого созидания в нашей 
стране. С твердой решимо
стью приумножить свершен
ное, увеличить вклад рес
публики в повышение эф- 
фективцости нашего народ
ного хозяйства собрались 
полномочные представители 
многонациональной России 
на шестую сессию Верхов
ного Совета РСФСР деся
того созыва. Она начала ра
боту 30 ноября в Большом 
Кремлевском дворце.

Бурными, продолжитель
ными аплодисментами депу
таты и гости встретили то

варищей Ю. В. Андропова, 
В. В. Гришина, А. А. Гро
мыко, А. Я. Пельше, Г. В. 
Романова, Н. А. Тихонова, 
Д. Ф. Устинова, К. У. Чер
ненко, П. Н. Демичева, В. И. 
Долгих, В. В. Кузнецова, 
В. Н. Пономарева, М. С. Со- 
ломенцева, М. В. Зимянина, 
И. В. Капитонова, К. В. Ру
сакова, Н. И. Рыжков’З.

Сессию открыл Предсе
датель Верховного Совета 
РСФСР Н. М. Грибачев. Он 
сказал:

Наша партия, весь совет
ский народ понесли тяже
лую утрату. Недавно мы 
проводили в последний путь 
Леонида Ильича Брежнева, 
выдающегося руководителя 
Коммунистической йартии и 
Советского государства,
крупнейшего' политического

деятеля нашего времени, не
утомимого борца за мир и 
дружбу народов.

Собравшиеся почтили па
мять Леонида Ильича Бре
жнева минутой молчания.

Принимается постановле
ние- по докладу Мандатной 
комиссии о признании пол
номочий вновь избранного 
депутата. С докладом вы
ступил председатель комис
сии Н. Н. Пономарев.

Единогласно утверждается 
повестка дня сессии и по
рядок ее работы, В повестку 
включены вопросы об из
брании заместителя Предсе
дателя Верховного Совета 
РСФСР, о Государственном 
плане экономического и со
циального развития РСФСР 
на 1983 год и о ходе вьЕЮЛ- 
нения плана в 1982 году, о 
Государственном бюджете

РСФСР на 1983 год и об ис
полнении Государственного 
бюджета РСФСР за 1981 год, 
об утвернсдении Указов 
Президиума Верховного Со
ве,та РСФСР.

Заместителем Председате
ля Верховного Совета РСФСР 
единогласно избирается де
путат Н. Н. Першин, меха- 
ни,затор совхоза «Бельков- 
ский» Рязанской области.

С докладом о Государст
венном плане экономиче
ского и социального разви
тия РСФСР на 1983 год п о 
ходе- выполнения плана в 
1982 году выступил замести
тель Председате.ля . Совета 
Министров РСФСР, предсе
датель Госплана РСФСР де
путат Н. И. Масленников.

(Окончание на 2-й стр.)

Решения ноябрьского Пленума ЦК К П С С  — в жизнь!
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Решением коллегии Гос- 
комнефтепродукта Щ1ФСР 
и ЦК профсоюза рабочих 
химической и нефтехими
ческой промышленности 
кол.лективу Томского управ
ления Госкомнефтепродукта 
РСФСР присуждено III 
к.лассное место во Всерос
сийском социалистическом 
соревновании в честь 60-ле
тия образования СССР.

Снин-сение плановых из
держек. обращения ■ с нача
ла пятилетки составило 228 
тысяч рублей, , получено 
сверхплановой прибыли 329 
тысяч рублей. Успешно вы- 
гю.лнены задания по вводу 
основных фондов (на 100,2 
процента), по внедрению 
новой техники (на 115,7 
процента). Потери нефте
продуктов при хранении и 
транспортировке ниже норм 
на 218 тонн.

И. АБУШ АЕВ, 
начальник Томского уп
равления Госкомнефте

продукта.

Чем ближе юбилей много
национального Советского 
государства, тем выше на
кал социалистического со
ревнования в честь этой 
славной даты. Скажу о на
шем инструмента.чьном це
хе. Мы обычно — в числе 
первых на заводе. Вот и по 
итогам октября (так же как 
и по итогам третьего квар
тала) победили в заводском 
социалистическом соревно
вании в честь .60-летия 
СССР. Сейчас цех опережа
ет плановый график на 3— 
3,5 процента. Так что наше 
социалистическое обяза
тельство — план двух лет 
пятилетки к 30 декабря — 
мы безусловно выполним.

Внимательно читали в на
шем коллективе каждый аб
зац речи Генерального се
кретаря ЦК КПСС Ю В. 
Андропова на ноябрьском 
Пленуме Центрального Ко
митета партии рабочие и 
инженерно-техн1-1ческие ра
ботники.

Нам, рабочим, особенно

по сердцу пришлись такие 
слова Юрия Владимирови
ча: . «Необходимо усилить 
ответственность за соблюде
ние общегосударственных, 
общенародных интересов... 
С.ледует решительнее пове
сти борьбу против любых 
нарушений партийной, госу
дарственной и трудовой 
дисциплины».

Действительно, от дисцип
лины труда в трудово.м
коллективе зависит все •— 
и повышение производи
тельности труда, и качест
во продукции, и, наконец, 
экономная экономика, уме
ние бережно расходовать
матер.чальные и энергети
ческие ресурсы.

Цех, как я уже говорил, 
работает неплохо. И тем не 
менее коммунисты, актив 
цеха решили неотступно,
каждодневно контролиро
вать работу и поведение 
каждого из тех, кто может 
нарушить дисциплину.

Думаю, что такой рабочий 
контроль будет в духе по
ложений и сути решений 
ноябрьского Пленума ЦК 
КПСС.

Б. КУРИЛОВ, 
токарь манометрового 
завода, секретарь парт
организации инструмен

тального цеха.
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Трудно представить сов

ременный молочный цех 
хозяйства без надежной, от
лаженной работы те:<ноло- 
гического оборудования. От 
него самым непосредствен
ным образом зависит как 
рост продуктивности дойно
го стада, так и создание не
обходимых ус.ловий для тру
да животноводов.

Потребности совхозов и 
ко.лхозов в этом оборудова
нии обеспечивает производ
ственное объединение
«Томсксельхозмонта ж к о м - 
плект». До недавнего време
ни участок вентиляции это
го предприятия испытывал 
не.малые трудности из-за не
достатка производственных 
площадей, частого выхода 
из строя механизмов.

Год назад слесари-жестян
щики участка перешли в 
новый цех. И дела пошли 
значительно лучше. На 
участке — шесть человек. 
Возглавляет бригаду. Алек
сандр Александрович Ламу- 
нов.

Два года назад пришел в 
бригаду после окончания

профтехучилища Виктор 
Хохлов. Бьктрб оевбился и 
сейчас постоянно перевы
полняет задания. Своеобраз
ный итог труда небольшого 
кол.лектива подводит ма.ляр 
Алексей Михай.лович Смир
нов, завер:наю:ций 71зготов- 
ление вентиляционного обо
рудования.

Объемы работ постоянно 
растут. Если в 1980 году 
вентиляцией было оснаще
но 40 тысяч квадратных 
метров, то за девять меся
цев текущего — уже 54,8 
тысячи. Оборудование не
стандартное. У каждой фер
мы свои особенности, зна
чит, каждый заказ — осо- 
бы71. Кроме этого, участок 
поставляет еще и комплект
ную вентиляцию. В каяедую 
систему входят калорифер 
и вентилятор. Все это нуж
но проверить, скомплекто
вать.

В хороших условиях тру
дятся сейчас н^естянщики. 
Производительнее, , эффек
тивнее стал их труд благо
даря применению различ
ных станков и устройств. 
Только маляр пока ведет 
окраску труб воздуходува 
вручную, но и Д.ЛЯ него уже 
смонтирована полуавтомати
ческая линия.

В. КРЮ КОВ.
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с  1959 года трудится на Калтайском лесозаготовитель
ном пункте Томского лесопоомышленного _ ко?т5ината 
Павел Андреевич Ольшапсктш. И псе сто время—токарем 
в гараже. «На кем держится сесь лесопункт», — tik го
ворят о Павле Андреевиче .лесозаготовителя. И действи
тельно, не считаясь со временем, Ольшанский умело 
«лечит» разнообразную технику предприятия.

Фото в. Владимирова.

П о б е д и т е л и
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Отлично трудятся лесо
возные экипажи Суйгинско- 
го опытного лесокомбината. 
То.лько в ноябре они вы
везли сверх плана около 
2.000 кубометров древесины. 
Наибольшего успеха в со
ревновании добился коллек
тив водителей, где работают 
С. Н. Тибияков, А. Л. Ми- 
ков и В. Б. Сладкин. Ме
сячное задание они перевы
полнили на 1.0СО кубомет
ров. Хорошие резу.чьтаты и 
у экипажа в составе А. И. 
Руба, А. Н. Белотелова и 
С. Н. Мареева (выполнили
месячный план на 200 
процентов). Не подкачал и 
третий экипаж. Водители 
А. М. Плетнев, Ю. Л. Ива
нов и А. Г. Гришкевич вы
везли с лесосеки на нижний

склад более 800 кубометров 
древесины сверх плана.

На трелевке первенство 
удерживает бригада Н. И. 
Карпенко. Она стрелевала 
дополнительно к заданию 
500 кубометров леса.

На нижнем складе лидер, 
все тот же: раскряжевочная 
бригада К. И. Назарова.

В Чулымском леспромхо
зе первыми 'рапортовали о 
досрочном выполнении го
довых социалистических 
обязательств раскряжевоч
ные бригады Иаргинского 
рейда, где бригадирами Г. Т. 
Мацмевский и Е. И. Гарцу- 
ев: на счету этих ‘коллек
тивов 2,2 тьзсячи кубомет
ров древесины, разделанной 
сверх годового плана.

А. ВОРОБЬЕВ.
Молчановский район.

Приглашаем объясниться

Бездействующая
у з в о к я я е й к а ?

По итогам одиннадцати месяцев Ерганский леспром
хоз отстает по вывозке древесины на 23 тысячи ку
бометров, по трелевке —  на 32 тысячи, по производству 
деловой —  на 19,3. Вот что сказал по этому поводу ди
ректор леспромхоза В. Ф,-Аверищ.

—В августе сложилась тя- 
нселая обстановка с достав- 
кой рабочих на вахту 
«Кеть». В течение несколь
ких дней не могли вылететь 
в лесосеки. Начальником 
объединения В. А. Глазаче- 
вым было принято решение 
закрыть вахту, а технику и 
людей перебросить на узко
колейную железную дорогу. 
Но этот маневр у нас не 
удался, два месяца не мог
ли доставить технику. В ре
зультате потеряли тысячи 
кубометров на трелевке. 4 
тысячи из них на совести 
коллектива Малобрагинысо- 
го лесопункта. Здесь долгое 
время не выдерживается 
плановая расстановка сил. 
К при.меру, в ноябре забо
лел опытный тракторист 
В. П. "Уханов, а заменить 
его по сути дела было не- 
ке.\1.

Сейчас наращиваем темп 
работ. По трелевке входим 
в график. Укомплектовали 
рабочими кадрами нижний

склад, пришли люди по 
оргнабору. Пополнили брига
ды на УЖД. Выполнил план 
ноября Ергайский лесопункт.

Но острой остается проб
лема с доставкой леса по 
узкоколейке. По плану нам 
должен был поставить 26 
тысяч Лайский леспромхоз, 
а поставил всего 15. Узко
колейка длиной в 50 кило
метров, построенная ради 
этого, сегодня бездействует.

Складывается тяжелая об
становка на Малобрагин- 
ском лесозаготовительном 
пункте. В следующем году 
по объему производства он 
должен стать основным, сю
да переводятся бригады 
Красноярского лесопункта. 
Еще во втором квартале 
ПКБ «Томлеспрома» должно 
было дать нам проекты 
нижнего склада, дорог в ле
сосеки, лсилья. Без этого мы 
не можем расширять Мало- 
брагинский лесопункт. . Ко
нец года, а проектов нет...

Внимание'
м а с т е р а м
На Томском лесопромыш

ленном комбинате работает 
большой отряд мастеров — 
90 человек. Немалая сила. 
На партийном собрании уп- 
рав.дения ЛПК, которое на 
днях состоялось на комби
нате, отмечалось, что ма
стера должны и способны 
решать сложные задачи 
производства.

— Однако, — как под
черкнул начальник отдела 
-кадров коммунист Ю. Н. 
Трифонов, — роль мастеров 
принилсена. Так, призван
ный руководить специали
стами среднего звена совет 
мастеров предпри.чтия не 
провёл ИИ одного заседания 
в этом году. Не предус.мот- 
рели в штатном расписании 
помощников мастеров. А 
это позволило бы готовить 
кадры на месте. Не прово
дилась, как это планирова
лось, аттестация мастеров. 
Постоянно действующее
производственное совещание, 
которое должно было стать 
школой воспитания масте
ров, переста.ло функциони
ровать.

В итоге мастеров с тру
довым стажем свыше . 10
дет трудится на комбинате
всего восемь. Йолод'ыс спе
циалисты, отработав три го
да, как правило, увольня
ются.

На собрании прозвучала 
критика в адрес партийно
го бюро, которое не про
контролировало выполнение 
решений предыдущего пар
тийного собрания о повы
шении роли мастеров. А 
именно потому, что реше
ния не были выюлнены, на 
предприятии сложилась тя
желая обстановка.

Партийное собрание обя
зало 1:оммунистов Б. Л. За
госкина, исполняющего обя
занности главного инжене
ра комбината, И. П. Криво- 
вяза, заместителя директо
ра по кадрам и быту, и 
А. А. Чеперыгина, замести
теля главного инженера ■ по 
производству, в срочном 
порядке устранить имею
щиеся недостатки. Совет ма
стеров решено создать за
ново, в первом квартале 
следующего года провести 
слет мастеров комбината.
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Ударный фронт 
на селэ

Выездная редакция . «Красного знамени» 

у животноводов Кривошеинского района

Е С Л И  П О Д Т Я Н У Т Ь  т ы л ы
У КОРОВЫ молоко на 

языке. Чем сытнее по
кормишь ее, тем пол

нее будет чаша. Истина? 
Да. Но если все так ясно и 
просто, то почему же тогда 
не в полной мере использу
ются возможности дойного 
стада? Ведь до «потолка», 
не говоря уже в целом 
о хозяйствах, пока далеко
вато и отдельным нашим 
передовым животноводам.

Вопрос не так прост, как 
кажется поначалу. По
нятно: кор.мить нужно
вдоволь. Но это только 
часть проблемы, поскольку 
еще до того, как корова 
«поклонится» кор.мушке, 
нужно возделать, вырастить, 
убрать и приготовить то, 
что потом обратится в звон
кие струйки молока.' К то
му же в сыром, холодном 
дворе сдаст в надоях и са
мая закаленная рекордсмен
ка. Вот и загибай еще один 
палец—нужны хорошо обо
рудованные, современные 
помещен1-1я. Сюда же при
бавляй племенную работу, 
повышение плодородия кор
мовых угодий...

— Таким образом, — го
ворит главный зоотехник 
совхоза «Петровский» Ана
толий Павлович Друце, — 
перед на.ми целый комп.пекс 
факторов, от которых зави

сит рост продуктивности. 
Вес они настолько тесно 
взаимосвязаны, что малей
шее отклонение от нормы в 
одном из звеньев может 
привести к невосполнимым 
потерям, свести на нет за
траченные усилия на смеж
ных участках. Вот простой 
пример. На Петровской фер
ме у нас ровное по продук
тивности дойное стадо. Ле
том получали от каждой ко
ровы по 11,5 килограмма мо
лока. Крепкий здесь коллек
тив животноводов. Руково
дит им опытный специалист 
Н. А. Кузьмина. Все корма 
пропускаются только через 
кормоцех, коллектив кото
рого возглавляет ответствен
ный и очень добросовестный 
человек—Г. А. Норд. Каза
лось бы, есть все условия 
для получения большого мо
лока. Вот именно •— каза
лось бы. На ферме сейчас 
доят по 3,2 килограмма мо
лока от коровы. Хотя это и 
выше прошлогоднего уровня 
на 400 граммов, однако ни 
в коей мере не удовлетво
ряет нас. Можно было бы 
брать больше. Причину же 
одна — животные содержат
ся в помещениях, переде
ланных из овчарен. Низкие 
потолки и узкие проходы 
не позволяют • применять 

, .мобильную раздачу кормов,

от мощного современного 
цеха кормосмесь отвозится 
на лошадке. Большая ску
ченность животных. Нали
цо факт, когда большие 
возможности сдерживаются 
слабой материальной базой. 
Нужно строить...

С Анатолием Павловичем 
нельзя не согласиться. Ко
ровники в Петровском отде
лении — откровенный ана-' 
хронизм. Только благодаря 
немалым усилиям коллекти
ва, партгрупорга В. Д. Гум- 
мера, скотников Ю. И. Ак- 
синенко, В. И. Хорохордина, 
семейной динасп^и Буруно
вых, доярок Т. Н. Афанась
евой, Л. П. Павлюченко, 
Г. М. Левашовой, бригади
ра Н. А. Кузьминой и дру
гих поддерживается надле
жащий порядок, обеспечи
вается надежная раб.ота 
оборудования. По итогам де
сяти месяцев продуктив
ность каждой коровы к 
уровню прошлого года уве
личилась на 61 килограмм, 
И достигнуто это не благо
даря, а скорее вопреки су
ществующим условиям.

Дойное стадо совхоза 
«Петровский» насчитывает 
более тысячи коров. Значи
тельная часть его сосредо
точена на Елизарьевской и 
Егоровской молочнотовар
ных фермах. Животновода

ми хозяйства нынче сде
лан значительный шаг впе
ред. За десять месяцев по
лучено 880 телят, что зна
чительно больше, чем в 
прошлом году. На 111 голов 

‘увеличилось дойное стадо. В 
совхозе ведется планомер
ная работа по вводу нете
лей. Омоложение гуртов 
строго выдерживается в 
рамках 21—22 процентов. 
Это позволяет эффективно 
«эксплуатировать» коровз' 
в течение 6—7 лет.

С ОВХОЗ'У не удалось 
уберечься от общей 
для хозяйств Криво

шеинского района беды — 
трудно здесь нынче с кор
мами. Вместе с концентра
тами запасено по 15,7 цент
нера кормовых единиц на 
условную голову скота. По
рожняя бетонная силосная 
яма и наполовину запол
ненная вторая, в Егоровском 
отделении, — обидная па
мять о трудном лете. Прав
да, коллектив, который воз
главляет расторопный уп- 
рав.ляющиз'! Василий Георги
евич Козырски!!, методом 
активного венэтглирОвания 
запас нынче 120 . тонн •пре
красного сена, вывезена с 
полей солома. Четко сба
лансированное кормление, 
добрый уход за зкивотнымп 
позволили получить за де
сять месяцев, по 2.800 кило
граммов молока от фураж
ной коровы. В честь 60-ле
тия образования СССР, к 
25 декабря, здесь рассчиты
вают выйти на трехтысяч
ный рубеж. Доярки А. Г. 
Махнева, Н. Н. Шитикова, 
А. Т. Махнева уже достигли 
его, близки к заветной вы
соте Г. М. Карягина и Г. Н. 
Шульга.

В настоящее время на 
Егоровской фср.че строится

кормоцех — третий в сов
хозе. С пуском его в рабо
ту появится дополнитель
ный резерв увеличения 
продуктивности. Но всегда 
ли корова получает то, что 
так тщательно рассчитыва
ется зоотехнической слулс- 
бой, потом скрупу.лезно 
взвешивается фуражирами? 
И вообще — то ли она по
лучает?
■ На Елизарьевском комп

лексе совхоза первое, что 
бросается в глаза, —• это — 
без преувеличения — образ
цовый порядок. В стойлах 
чисто, коровы помыты и 
ухожены. В этом немалая 
заслуга бротадира А. Г. Н-Саг- 
лина, зоотехника М. Я. Са- 
линьша, механика-дояра 
А. М. Турчакова, сумевших 
поставить это дело долж
ным образом. Но в кормле
нии животных здесь еще 
есть резервы.

— Hoxojive. силос в кор- 
мосмеси — только для запа
ха, — говорит доярка Н. П. 
Бекрюкоза.—Очень уж мно
го соломы в ней. Потому и 
объедья остаются. Это, ко
нечно, сказывается на моло
ке. Я сейчас получаю по 
4 килограмма от коровы, а 
могла бы больше при доб
ром кормлении скота. И вот 
еще беда—нет элементарных 
бочек для запаривания кон
центратов. Сухими же кор
мить — только коров драз
нить...

В интересах всего коллек
тива — прислушаться бы к 
голосу рядового животново
да, тем более что в совхо
зе рассчитывают в четвер
том квартале получить от 
каждой коровы больше 
уровня прошлого года на 
‘25 килограммов, что в ко
нечном итоге позволит до
срочно справт-тться с плана

ми производства и продажи 
молока государству.
ЖЖ ПЕТРОВЦЕВ — слож- 

ный и сильный сопер
ник в социалистичес

ком соревновании — совхоз 
«Володинский». Здесь прове
дена глубокая внутрихозяй
ственная специализация, 
благодаря которой строго 
определены функции и за
дачи 1салсдого -отделения: 
Володинское занимается
производством молока, Но
вониколаевское — выращи
ванием нетелей. Старосайна- 
ковское — откормом. За 
директором совхоза .Алек
сандром Михайловичем Ива
новым в районе прочно ут
вердилась репутация побор
ника всего нового и пере
дового. Что ж, это не вызы
вает со.мыения. Одними из 
первых в области в хозяй
стве построили мощный 
современнейший цех, а 
если точнее — настоящую 
фабрику по приготовлению 
кормов, где среди прочих 
имеется линия по перера
ботке корнеплодов. Сейчас 
в одном из дворов ведется 
\хонтаж автоматической
привязи коров, что значи
тельно облегчит и упростит 
процедуру их выгула. В 
.стадии завершения строи
тельство дома животново
дов.

О большой зоотехнической 
работе со стадом говорят ре
зультаты. В прошлом году 
от каждой фуражной ' коро
вы- в совхозе было получено 
по 3.008 килограммов-молока. 
Нынче трехтысячный рубеж 
уже перешли такие масте
ра машинного доения, как 
В. В. Небаева, Н. Н. Ва
сильева, Т. П. Бубенцова, 
В. Д. Косты-к, выполнившие 
свои обязательства в честь 
60-лстия обраэовения СССР.

Высоких показателей по 
итогам десяти месяцев до
бились доярки Р. П. Гоги
на, Т. П. Копыток, В. А. 
Тайлашева, Л. О. Волкова. 
После внедрения внутрихо
зяйственной специализации 
в прошлом году каждый 
центнер продукции дал свы
ше одиннадцати рублей при
были, снизились затраты 
кормов и труда, 79 процен
тов молока было сдано го
сударству первым сортом.

Тем обиднее при этих 
очевидных успехах воспри
нимается то, что хозяйство 
нынче сдало позиции. За 
десять месяцев от каждой 
коровы получено на 167 ки
лограммов молока меньше, 
чем в прошлом году. В чем 
же причина? Не будем 
сбрасывать со счета пого
ду, она внесла свою горь
кую поправку. За пастбищ- • 
ный период совхоз потерял 
по 146 килограммов от ко
ровы. Но не только засуха 
виновата, сказались органи
зационные промахи. В хо
зяйстве задумали хорошее 
дело —- перенести в другое 
место летние дойки, но не 
подрассчитали своих сил и 
возможностей. И в резуль
тате вместо ожидаемых благ 
— потери. По понятной при
чине не дали эффекта и 
многолетние пастбища с 
травами, посеянными год 
назад. Уже после первых 
выпасов неокрепшие всходы 
были выбиты.

в совхозе «Володинский» 
пока еще недостаточно ра
ботают с кадрами. Конечно, 
хорошо, когда директор 
энергичен, восприимчив ко 
всему новому и передовому. 
Но ведь один — в поле не 
воин. Не менее энергич
ным должно быть и среднее 
звено. А это пока слабое

место в хозяйстве. Низки
ми темпами ведется ре
конструкция одного из ко
ровников комплекса. Стро
же следует подойти и к под
готовке кормовых угодий. 
Плохую услугу в этом смы
сле оказало володинцам 
Кривошеинское объединение 
«Сельхозхимия». Из 480 
гектаров многолетние тра
вы подкормлены удобрени
ями только на 120. А это 
значит, что и в будущем го
ду совхоз не возьмет с этих 
площадей планируемого 
количества кормов. Немало 
проблем еще в работе кол
лектива совхоза «Володин
ский», однако, объединив 
усилия ясивотноводов, меха- 

.низаторов, всех специали
стов, можно добиться ста
бильного движения вперед.

Усилиями районной пар
тийной организации, всех 
тружеников села в послед
ние годы многое сделано 
для эффективности живот
новодства. В хозяйствах по
строено девять кормо
цехов. Практически на‘ каж- 
Д011 ферме теперь есть своя 
кормовая кухня. Принима
ет райком КПСС меры и' 
для создания надежной кор
мовой базы — за счет по
вышения плодородия земель, 
специализации хозяйств на 
вьращивании семян трав. 
Все это позволит уберечь 
ягивртководство от капри
зов природы, еще выше 
поднять продуктивность 
ферм.

В. БОБРОВ, 
главный зоотехник рай- 

сельхоз^шравления;
А. ДУТОВ, 

зав. отделом партийной 
жизни газеты «Ленин

ский путь»;
Ю. МОЛОДЦОВ, 

наш корр.

шт т ш т шШшт -  г т л и

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



KPAjCHOE ЗНАМЯ; ! 1 декабря 1982 гвда

С в е р ш е н и я  и  п л а н ы  Р о с с и и I  расль — торфодобывающая.

(О ко н ч а н и е .
Начало на 1-й стр.)

Отметив, что П1>оект пла
на на 1983 год разработан в 
соответствии с решениями 
XXVI съезда КПСС, май
ского (1982 г.) Пленума ЦК 
Компартии и на основе за
даний пятилетнего плана на 
1981—1985 годы, он остано
вился на ходе выполнения 
важнейших заданий плана 
текущего года. В 1982 году 
в Российской Федерации 
обеспечивается дальнейшее 
развитие всех отраслей эко
номики, повышение уровня 
жизни населения. По с]рав- 
нению с 1981 годом нацио
нальный доход увеличится 
на 2,7 процента.

• Дальнейшее развитие по
лучает промышленность. 
Объем ее продукции уве
личится на 2,6 процента.

Несмотря на неблагопри
ятные погодные условия в 
ряде районов, валовая про
дукция сельского хозяйства 
республики по сравнению с 
1981 годом возрастет на 6 
процентов. Во всех автоном
ных республиках, краях и 
областях проводится, актив
ная работа по. выполнению 
широкой программы соци
ального переустройства се
ла.

В соответствии с реше
ниями XXVI съезда, про
должается реализация меро
приятий по повышению 
уровня жизни народа. На 
все районы республики рас
пространено предоставление 
частично оплачиваемого от
пуска работающим матерям 
по уходу за ребенком до 
достижения им возраста од
ного года и единовре.менно- 
го пособия по случаю рож
дения первого ребенка в 
размере 50 рублей, второго, 
и третьего — 100 .рублей. В 
текущем году осуществлены 
дополнительньш меры по 
повышению тарифнь1х ста
вок, окладов, поощритель
ных вьтлат и льгот в ряде 
отраслей и районов.. .

Отмечено, . что в рес
публике обеспечен рост эко
номического потенциала и 
повышение ■ благосостояния 
народа. Вместе с тем пра
вительство обратило внима
ние отдельных, министерств 
и ведомств РСФСР, Советов 
Министров автономных рес
публик и исполкомов Сове
тов народных депутатов на 
невыполнение заданий по 
повышению эффективности 
производства и качества 
работы, низкую требова
тельность к подведомствен
ным объединениям, пред
приятиям и организациям 
за строгое соблюдение госу
дарственной, плановой и 
трудовой дисциплины.

Док.ладчик охарактеризо
вал основные задачи Пла
на экономического и соци
ального развития РСФСР в 
1983 году.

Предусматриваются более 
высокие темпы развития 
народного хозяйства, совер
шенствование его структу- 
f)bi, ускорение внедрения в 
производство достижений 
научно-технического про
гресса, интенсификация и 
повышение эффективности 
экономики, 'рациональное 
использование всех' , видов 
ресурсов. В плане намеча
ется последовательное и 
быстрое развитие агропро
мышленного комплекса,
рост производства . товаров 
народного потребления'.

Национальный доход уве
личивается в будущем году 
на 3,7 процента, объем про
мышленного производства— 
на 3 процента. Валовая про
дукция сельского хозяйства 
планируется в объеме 64 
миллиардов рублей, или на 
7 миллиардов рублей боль
ше, чем Б текущем году.

В плане предусмотрено 
ускорение роста производи
тельности. труда, за счет 
этого предстоит получить 
95 процентов прироста на
ционального дохода.

В проекте плана выдер^- 
вается линия партии на по
вышение народного благо

состояния. Почти весь при
рост национального дохода 
в будущем году направляет
ся на удовлетворение потреб
ностей населения. Выпуск 
продукции группы «Б» уве
личивается на 3,3 процента, 
группы «А» — на 2,9 про
цента.

В 1983 году предстоит осу
ществить меры, направлен
ные * на рюшение узловых 
проблем развития базовых 
отраслей промьппленности, 
поставленных ноябрьским 
(1982 г.) Пленумом ЦК 
КПСС. 'Ускоренное развитие 
получит топливно-энергети
ческий комплекс. Опережа
ющие темпы прироста на
мечены по химической про
мышленности, которые бу
дут в 1,6 раза выше, чем по 
индустрии в целом. Особен
но быстро будет возрастать 
производство минеральных 
удобрений. Выпуск продук
ции машиностроения и ме
таллообработки увеличива
ется на 4,8 процента.

На XXVI съезде КПСС 
было подчеркнуто, что пер
востепенное внимание пар
тия уделяет расширению 
производства и улучшению 
качества товаров народного 
потребления. В плане на 
1983 год выпуск этих това
ров предусмотрен в объеме 
около 103 миллиардов руб
лей (в оптовых ценах). За
планированы повышенные 
темпы роста производства 
продукции, пользующейся 
повышенным спросом насе
ления.

Докладчик подробно оста
новился на разв1ттии агро
промышленного комплекса 
и реализации Продовольст
венной программы. Во всех 
автономных ресщ’̂ бликах, 
-краях и областях РСФСР 
обеспечена разработка про
довольственных программ, а 
в колхозах и совхозах — 
комплексных планов разви
тия хозяйства и увеличе
ния производства сел^кохо- 
зяйственных продуктов.

Намеченные на 1983 год 
задания по закупкам зерна, 
сахарной свеклы, подсол
нечника, льноволокна пре
вышают среднегодовые объ- 
ел1ы в десятой пятилетке в 
1,3—1,4 фаза, чтобы обеспе
чить безусловное выполне
ние п.лана, необходимо уве
личить в 1983 году произ
водство валовой продукции 
сельского хозяйства по 
сравнению со среднегодо
вым уровнем за 1976—1980 
годы на 12 процентов. За
планировано значительное 
повышение урожайности 
сельскохозяйственных куль
тур. В жР1Вотноводстве глав
ной задачей является повы
шение продуктивности ско
та и птицы. Предстоит обес
печить значительный рост 
производства кормов, по
вышение их качества и бо
лее рациональное использо
вание. Для пополнения про
довольственных ресурсов 
страны следует полнее ис
пользовать возможности
подсобных сельских хо
зяйств предприятий и орга
низаций,- а также личных 
хозяйств населения.

На развитие сельского . 
хозяйстве по всему ком
плексу работ в 1983 году 
направляется 20,3 миллиар
да рублей государственных 
и колхозных средств. В ши
роких масштабах в 1983 ГО
ДУ будет продолжаться ме
лиоративное строительство. 
Предусмотрены меры по 
Социальному развитию села, 
дальнейшему повьппению 
уровня благосостояния,
культуры, медицинского и 
бытового обслуживания
сельских жителей.

В проекте плана преду
сматривается дальнейшее 
развитие всех видов транс
порта. Грузооборот железно
дорожного транспорта наме
чено увеличить на 2,6 про
цента. Ускоренными темпа
ми будет развиваться реч
ной транспорт в Сибири и 
на Дальнем Востоке.

В работе транспортных

министерств РСФСР име
ются существенные недо
статки. Велики простои и 
низка эффективность ис
пользования авто.мобилей, 
судов и погрузочно-разгру- 
зочной техники, слабо отла
жено взаимодействие с гру
зоотправителями и грузопо
лучателями. Минавтотрансу 
РСФСР и Минречфлоту 
РСФСР необходимо улуч
шить обслуживание народ
ного хозяйства и населения.

Предусматривается ввод в 
действие в 1983 году около 
10 тысяч километров авто
мобильных дорог общего 
пользования. Опережающи
ми темпами будет разви
ваться дорожное хозяйство 
в Нечерноземной зоне и 
Центрально - Черноземном 
районе РСФСР.

По министерствам, ведом
ствам РСФСР и исполкомам 
Советов народных депута
тов намечены государствен
ные капитальные вложения 
в объеме 25,3 миллиарда 
рублей, что соответствует 
пятилетнему плану. На тех
ническое перевооружение и 
реконструкцию действую
щих предприятий выделя
ется на 674 миллиона руб
лей больше, чем в текущем 
году.

Строители Российской Фе
дерации должны направить 
усилия на повышение эф
фективности производства, 
улучшение использования 
техники и мощностей пред
приятий строительной инду
стрии, на сокращение сро
ков строительства, эконом
ное расходование материа
лов и сншкение непроизво
дительных затрат и потерь.

План на 1983 год ориен
тирует советские и хозяйст
венные органы республики 
на ускорение научно-техни
ческого прогресса, широкое 
и быстрое внедрение в про
изводство достижений нау
ки, техники и передового 
опыта. В будущем году 
Минвуз РСФСР и его хоз
расчетное- научное объеди
нение, Сибирское -отделение 
Академии наук СССР, ре
гиональные отделения
ВАСХНИЛ, министерства и 
ведомства РСФСР, пред
приятия и организации рес
публики примут участие в 
реализации заданий 125 об
щесоюзных и 23 республи
канских научно-техниче
ских программ.

Важное место в плане за
нимают задания по повы- 
щению технического уровня 
производства. Только по 
министерствам ; и ведомст
вам-РСФСР в 1983 году'на- 
мечёнб 'комплексно механи
зировать и автоматизиро
вать 1.300 предприятий, це
хов и участков, внедрить 
1.700 механизированных по
точных и автоматических 
линий, значительное коли
чество высокопроизводи
тельного оборудования.

Большое внимание в до
кладе было уделено соци
альному развитию и повы
шению народного ' благосо
стояния. Реальные доходы 
населения возрастут на 3,1 
процента при -среднегодовом 
приросте за первые два го
да пяти.тетки на 1,9 процен
та. Общественные фонды 
потребления увеличатся за 
год на 3,4 миллиарда руб
лей и составят 77,5 милли
арда рублей. Средне.месяч- 
ная заработная плата рабо
чих и служащих достигнет
190,9 рубля.

На территории республики 
должны бьль введены в 
эксплуатацию жилые дома 
общей площадью около 60 
миллионов квадратных мет
ров. Средняя обеспеченность 
одного жителя общей пло
щадью квартир составит 14 
квадратных метров. Пред
стоит построить общеобразо
вательные школы на 371 
тысячу мест, детские сады 
и ясли — более чем на 355 
тысяч мест. Больничная 
сеть увеличивается в 1983 
году почти на 26 тысяч ко
ек, повькится обеспечен
ность ими населения.

Предусматривается даль
нейшее увеличение работ 
по охране природы и ра
циональному использованию 
природных ресурсов. На эти 
цели выделяется свыше 1 
миллиарда рублей государ
ственных капитальных
вложений.

Говоря далее о размеще
нии производительных сил 
и развитии хозяйства эко
номических районов, до
кладчик отметил, что осо
бое в-ни.мание уделяется во
сточным районам, экономи
ка которых должна разви
ваться ускоренными тем
пами. На развитие хозяйст
ва Сибири и Дальнего Во
стока направляется свыпе 
27 миллиардов рублей госу
дарственных капитальных 
вложений.

В европейской части 
РСФСР и на Урале разви
тие хозяйства будет осуще
ствляться за счет улучше
ния использования дейст
вующего производственного 
потенциала, технического 
перевооружения и реконст
рукции предприятий.

Дальнейшее развитие по
лучит сельское хозяйство и 
связанные с ним отрасли в 
Нечерноземной зоне РСФСР. 
Производство валовой про
дукции сельского хозяйства 
увеличится здесь на 16 про
центов по сравнению со 
среднегодовым уровнем де
сятой пятилетки.

Продолжится комплексное 
экономическое и социальн&е 
развитие Москвы и Ленин
града, совершенствование и 
повышение эффективности 
созданного здесь производ
ственного и научного потен
циала.

В заключение докладчик 
сказа,п, что трудящиеся Рос
сийской Федерации вместе 
со всем советским народом 
внесут достойный вклад в 
дальнейший расцвет нашей' 
многонациональной социа
листической Родины, озна
менуют 1983 год новыми 
свершениями в развитии 
экономики и культуры, 
обеспечат успешное продви
жение страны по ленинско
му пути к коммуниз.му.

С докладом о Государст
венном бюджете РСФСР на 
1983 год и об исполнении 
Государственного бюджета 
РСФСР за 1981 год вы
ступил министр финансов 
РС7ФСР депутат А . А . Б об
ровнико в . Он сообщил, что 
проект Государственного 
бюджета РСФ(7Р на 1983 
год представлен на рассмот
рение и утверждение сес
сии Верховного Совета 
РСФСР по доходам и рас
ходам в сумме 78.122,5 мил
лиона рублей.

Проект Государственного 
бюджета Российской Феде
рации разработан в соот
ветствии с показателями 
Государственного бюджета 
СССР и проекта Государст
венного плана экономиче
ского и социального разви- 

' тия РСФСР на 1983 год.
Доходы Государственного 

бюджета РСФСР на 1983 
год определены исходя из 
предусмотренного в плане 
дальнейшего роста общест
венного производства, повы
шения его эффективности, 
увеличения национального 
дохода и денежных накоп
лений.

Основная сумма доходов 
бюджета — 68,7 миллиарда 
рублей поступит в виде на
лога с оборота, платежей из 
прибыли и других платежей 
от государственных пред
приятий и хозяйственных 
организаций.

Поступления налога с обо
рота на территории Россий
ской Федерации планиру
ются в сумме 65,6 миллиар
да рублей.

Прибыль в отраслях на
родного хозяйства республи
ки увеличится в предстоя
щем году на 4,2 процента и 
составит 28,5 миллиарда 
рублей. Свыше 40 процентов 
прибьши остается в распо
ряжении предприятий и 
хозяйственных организаций

и направляется на техниче
ское перевооружение и рас
ширение производства, соз
дание фондов экономиче
ского стимулирования и 
другие плановые затраты.

Общий объем расходов 
Государственного бюджета 
РСФСР на 1983 год опре
делен в сумме' 78.122,5 мил
лиона рублей. Основные ре
сурсы бюджета — 75,5 мил
лиарда рублей направляют
ся на финансирование на
родного хозяйства и соци
ально-культурных меропри
ятий. .

На развитие народного 
хозяйства за счет всех ис
точников направляется 65,8 
миллиарда рублей, в то.м 
числе из бюджета 36,1 мил
лиарда рублей. На финан
сирование отраслей агро
промышленного комплекса 
республики предусматрива
ется направить в планируе
мом году 29 миллиардов 
рублей. На развитие совхо
зов и других государствен
ных сельскохозяйственных 
предприятий и организаций 
Министерств сельского и 
плодоовощного хозяйства на
правляется в следующем го
ду 17.1 миллиарда рублей. 
Кроме того, колхозам и сов
хозам на финансирование 
плановых мероприятий бу
дет предоставлен- кредит 
Госбанка СССР в сумме 5,6 
миллиарда рублей.

В 1983 году только из 
бюджета на финансирование 
капитальных вложений вы
деляется 12,3 миллиарда 
рублей.

Расходы на социально
культурные 'мероприятия по 
Государственному бюджету 
РСФСР на 1983 год предус
матриваются в сумме 39,4 
миллиарда рублей. Выделя
емые из бюджета ассигно
вания обеспечивают функ
ционирование действующей 
сети социально-культурных 
учреждений и ее расшире
ние в соответствии с пла
ном экономического и со
циального развития РСФСР.

Докладчик представил на 
утверждение Верховного Со
вета РСФСР отчет об испол
нении Государственного бюд
жета РСФСР за 1981 год. 
Бюджет выполнен по дохо
дам в сумме 78.856 миллио
нов рублей, или на 101,7 
процента, и по расходам в 
сумме 76.719,4 миллиона 
рублей, или на 99,2 процен
та к годовому уточненному 
плану. В 1981 году обеспе
чено выполнение доходов 
республиканского бюджета 
РСФСР, государственных 
бюджетов всех автономных 
республик, бюджетов всех 
краев, . областей, городов 
Москвы и Ленинграда.

В заключение А. А. Боб
ровников сказал: Единодуш
но одобряя решения ноябрь
ского (1982 г.) Пленума ЦК 
КПСС, трудящиеся Россий
ской Федерации полны ре
шимости закрепить и при
умножить достигнутые ус
пехи в развитии экономики 
и культуры республики, 
еще шире развернуть со
циалистическое соревнова
ние за выполнение и пере
выполнение заданий плана 
и бюджета 1983 года — 
третьего года одиннадцатой 
пятилетки.

С содокладом Планово
бюджетной и других посто
янных комиссий Верховно
го Совета РСФСР о Госу
дарственном плане эконо
мического и социального 
развития РСФСР на 1983 
год и о ходе выполнения 
Государственного плана эко
номического и социального 
развития РСФСР в 1982 
году, Государственном бюд- 
?к€те РСФСР на 1983 год и 
об исполнении Государст
венного бюджета РСФСР 
за 1981 год выступил замес- 
тите,ль председателя Плано
во-бюджетной КО.МИССИИ
Верховного Совета РСФСР 
А . П . Зазулип.

На сессии начались пре
ния по докладам.

1 декабря сессия продол
жит работу.

(ТАСС).

в Томской обпасти создается новая от- |
онов. Почему? Тут загвозд- 3  
ка в отдаленности, да и в S 

§ О  п е р с п е кт и в а х  ее р а зв и ти я  в интер вью  с ко р р е сп о н - транспорте. Вы представ- щ 
I  д ентом  р е д а к ц и и  р а сска за л  н а ч а л ь н и к  уп р а в л е н и я  т о п - дяете себе перевозки тор- щ 
3  л ивной  пром ы ш левттости об лиспол ком а А . Г . К О Н Ю Х .  фа? Где столько машин 3
3 ' „ взять? Ведь объем груза з
= А . Г . К о н ю х : — С чего с министром топливной про- 5o,Jьшoй а вес маленький... =
= же начать? мышленности республики копп • ’ _  Честно говоря. 3
3 Ко р р .: — Представьте себе Ю. А. Панкратовым. Для РР̂ - „одумал. Дей- 1
3 читателей нашей газеты, ознакомления с деталями у этом я не падум м
1 которые знают о торфе в нас побывал рйд ответст- на баожах’ 1
= самых общих чертах. То венных работников мини- ’ _^До барж I
3  есть знают только то, что стерства, в свою очередь • • •  ̂ 3
I  в недрах нашей области не- томичи ездили за опытом тоже довезти ' 3
I  мало нефти, железа, торфа, в Тюменскую область, по- Р“ айте^повременим В д№- | 
3  минеральных вод. И ес- знакомились там с органи- _  ппыт =
I  ли первый из этих кла- зацией торфодобычи и при- случае у „„„.рнцев ^
3 дов интенсивно добывается, готовления удобрений. 'Уже ленинградце , _ > |
I  то очередь остальных еще в 1981 году были выделены я 1

не наступила. Любой жи- средства на проектно-изы _
гументе в пользу названных 
залежей торфа — здесь, по- 3  
близости от них, расположе- 3  
ны и самые главные наши g 
земледельческие районы. ~ 

Земле нужна во все боль- щ 
ших размерах органическая | 
добавка, а беспредельно ее в 
не увеличишь. Вот тут торф '3 
и необходим. В Ленинград- ~ 
ской области существенно g 
увеличился сбор урожая 3  
именно за счет торфяной я 
.подкормки. g

К о р р .: — Значит ли это, а 
что торф в нашей области 3 
будет использован только в 3  
качестве удобрений? S

используем. Сейчас же я 3
тель области уверенно ска- скательские работы ^торфо- 1
жет, что торфа у нас мно- предприятия «Барабйнское». 
го. А вот конкретно —

S сколь «,5, где...
3  А . Г . К о н ю х : — Да прак- 
3 тически везде. В нашей об- 
3 ласти 1.335 месторождений. 
I  Запасы торфа в них исчис- 
3 ляются 30 миллиардами 
3 тонн. Для сравнения — во 
3 всей черноземной зоне стра- 
3  ны 36 миллиардов.
3 Теперь о качестве. В на- 
3 шей области расположены 
в наиболее значительные за- 
3 лежи торфа малой степени 
I  разложения — 23 процента 
= общесоюзного запаса. Мно- 
3 гие торфяники имеют

Компетентный 
собеседник

К л а д . . .  
из болота

вышенное содержание фос- (Барабинка — поселок в

3

А . Г . К о н ю х : Могйно Э
3 фора.
3 Все это — надежная осно- 
1 ва производства бо.пьшого 
3 количества удобрений для 
3 сельегеого хозяйства.

Ко р р .: — И климат подхо- „„ „оня.

совхозе «Тахтамышевский» 
Томского района). Теперь 
проект согласован и утверж
ден.

Ко р р .: — Если я правиль-

Sсказать, в основном для g  
удобрений: отдельно и в ка- Э 
честве компоста. 3

С увеличение.м добычи 3  
предполагается реа.лизация g

л, поселок
3 дящий?
3  А . Г . К о н ю х ;
I  благоприятный для добычи „Ово строиться? 
3 и сушки торфа в естествен- - _
а  ньтх условиях.
3  Ко р р .: — Но торф и 
I  прежде использовался в на- 
I  шей области как удобре- 
I  ние. Разница теперь будет 
3 в масштабах добычи или 
3 здесь что-то другое?

А . Г . К о н ю х : — Верно,

Барабин- '” ’РФэ- (с небольшой мине-
ка и станет центром торфо- Ральной добавкой) населе- | 

Вполне предприятия? Он будет за- садовых участков g
-  ^-----  j Торф можно использовать g

А. Г . К о н ю х : -  Да. Место Добавки в корм птице. |
красивое, хорошее. Мы по- свинофермах в теплет- g
строим здесь около шести- хозяйстве. Торф не^- |

ходим в медицине, для про- а  
изводства кормового сахара 3  
и дрожжей, теплоизоляци- g

десяти двухквартирных до
мов, с канализацией, теп
лом — сло'вом, современ
ных. Но одновременно онных плит и т. д. Короче, 3 
обустройством базы будет ^Д̂ Д болотах ле- |
производиться и добыча "Л"!. I

3 использовался. Цо как? На- торфа. Большая часть не- Д° скорей взять для народ- =
I  гребали бульдозерами зи- обходимой техники уже гпожно- I
а мой кучи торфа со снегом, есть. На 1983 год план до- пакие слож
I  В нем воды было до 80 про- бычи -  100 тысяч тонн. В возникают при первых |
3 центов. А необходим торф дальнейшем* добыча возра- ™®^эх в организации тор- _
I  с 40-50-процентной сте- стет до 400-600 тысяч. А к Фопредприятии. Может ли g
i  пенью влажности. Да и тех- 1990 году планируем дове-
§ нология приготовления его сти ее до 1 миллиона тонн.
3 будет не такой примитив- К о р р .: —- и все в Том- 
3  ной. Торфяное поле долж- ском районе?
3  но • готовиться заблаговре- д. Г . К о н ю х : __ Нет. Еще
Я мвнно, нэ, H0M нэрвзэются отгнп лттпиятир пп ттобы— . йиН кяняттм зятем гЬпрзеповани- ^  предприятие по дооы рассуждают примерно так: а
I  РМММЯРТРЗ РПГЙ размещено техноло- 3SS 0М СНИМ&0ТСЯ ТОНК.ИИ слои в TCn̂T"‘̂ RWl'TKORPT?n'ivr ПЯМОНР гг •“* тт«тrг̂ ът̂ oo-п т̂ т̂т  ̂ ложwвниковском рзионе, добычи и приготовлония S
3 торфа, он подсыхает, под- с добычей на Аркадьевском торфа когда есть простой и аа бирается и складывается в „ Пбскпм болотах и тоетье ксида ес1ь простои и ^иоском оолотах.^и^ третье дешевый старый способ. Но, а

в чем-либо помочь новому 3 
делу печать? 3

А. Г . К о н ю х : — Одна из а  
сложностей — психологиче- 3 
ский барьер, который есть | 
у некоторых людей. Они 1

3 бурты. Теперь уж сколько _  „д месторождении Иш- 
3 привезешь его на поле, коль — в Асиновском.
= столько и останется. Без во- К о р р .: — 'У меня, да, на- 
1 Ды... верное, и у большинства
3 К о р р .: — Где же начнет- томичей со словом «болота»'
3 ся добыча торфа в области, связано понятие «север».
3 по новой техно.яогии, ведь Любого спроси, где самые _ j. =
3 болот у нас немало? большие болота в Томской ^ алистов по торфу. Мтт- щ
3 А . г. К о н ю х : — Прежде области, скажет: «На се-
3  чем ответить на этот воп- вере». А раз там самые 
3  рос, надо сказать, что соз- бо.льшие болота, то, видно,
3  дание новой, торфодобыва- и самые крупные месторож- 
1 ющей отрасли в области — дения торфа? А вы все го-
3 одна из мер по вьшолне- ворите про разработку юж- кадровую п^блему, Ведь ^
а нию решений майского ных площадей... оывает же, что кто-то раоо- g
I  Пленума ЦК КПСС, ряда А . Г . К о н ю х : -  До север- '"ает не по специальности, |
3  других документов партии него торфа мы доберемся 1
5 и правительства. Работы по нескоро. Лишь после Том- 
i  освоению наших торфяных ского, Кожевииковского и 
5 запасов начались после Асиновского может насту- 
3 встреч руководства области пить очередь Чаинского,

как я уже говорил, он — а 
малоэффективен. Сомнения в 
бывают в начале каждого 3 
нового дела. Думаю, они 1 
преодолимы. 3

Второе — пока нет спе- 3

стерство обещает прислать, 
но это в перспективе. 3

jK o p p .:— Спасибо за бесе- 3 
ду̂ , и, лАзкет быть, она как 3 
paw поможст_; -вам решить 3

ло, , в котором он может 5 
применить свои знания.

Беседу вел
С . В Ы Г О Н -
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АЛЕКСАНДР КОНСТАНТИНОВИЧ ИВА
НОВ ЕЩЕ В 1978 ГОДУ СМЕНИЛ ПРОФЕС
СИЮ ЛЕСОЗАГОТОВИТЕЛЯ, СТАЛ МОН- 
ТАЖНИК01\5, ДОМОСТРОИТЕЛЕМ. ИМЕЕТ 
УЖЕ ПЯТЫЙ РАЗРЯД, НАГРАЖДЕН ЗНА
КОМ «ПОБЕДИТЕЛЬ СОЦИАЛИСТИЧЕСКО
ГО СОРЕВНОВАНИЯ». КОЛЛЕКТИВ БРИГА
ДЫ В. П. ТУМАНОВА, В КОТОРОЙ РАБО
ТАЕТ А. К. ИВАНОВ, ВЕДЕТ МОНТАЖ ДО-, 
МОВ УЛУЧШЕННОЙ СЕРИИ III-75 В МИК- - 
РОРАЙОНЕ ЦЕНТРАЛЬНОМ. ТОМИЧИ ЛЮ
БУЮТСЯ КРАСАВЦАМИ-ДОМАМИ ,  С ПО
ВОРОТНЫМИ БЛОК-СЕКЦИЯМИ, С УЛУЧ
ШЕННОЙ ОТДЕЛКОЙ ФАСАДОВ. МОН
ТАЖНИКИ ГОРДЯТСЯ ТЕМ: что ИМ ДО
ВЕРИЛИ СТРОИТЕЛЬСТВО ПЕРВЫХ ТА
КИХ ДОМОВ в ТОМСКЕ.

В . новокшонов.
Фото автора.

Можно ли управлять плодородием?
Почвы большинства кол

хозов и совхозов нашей об
ласти имеют низкое естест
венное плодородие. Они от
носятся в большинстве к 
типу серых лесных почв. 
различной степени оподзо- 
ленности. Лишь в . хозяйст
вах крайнего юга (Кожев- 
никовский и Шегарский 
районы) часть пахотных зе
мель представлена выщело
ченными черноземами. В 
хозяйствах северных рай
онов подавляющее число 
почв относится к  дерново- 
подзолистым.

Известно, что важнейшим 
компонентом почвы, носи
телем ее плодородия явля
ется органическое вещест
во (гумус). Количество и 
качественный состав гуму
са' значительно изменяются 
в зависимости от типа почв. 
Содержание гумуса колеб
лется от 1,5—2 процентов в 
дерново-подзолистых поч
вах, до 10 и более процентов 
в черноземах, а это значит, 
что в 20-сантиметровом 
слое почв его имеется от 45 
до 300 тонн на гектар. Гу
мусовый слой почвы — не 
только важнейший источ
ник питания растений, он

предотвращает вымывание 
питательных веществ, улуч
шает физические свойства 
no4Bbv повышает ее тепло
емкость и уменьшает тепло
проводность, что значитель
но снижает вымерзание 
культурных растений. Это 
в условиях Томской области 
— при недостатке тепловых 
ресурсов — является реша
ющим фактором при фор
мировании урожая. Наукой 
также установлено, что гу
мус является главным цен
тром жизнедеятельности по
лезных микроорганизмов.

Многочисленными иссле
дованиями научных учреж
дений, практикой колхозов 
и совхозов установлено, что 
на мощных черноземах с 
содержанием гумуса в 10 и 
более процентов можно по
лучать стабильные урожаи 
зерна — по 25—30 центнеров 
с гектара без применения 
минеральных удобрений, а 
при содержании гумуса в 
пределах 3—4 процентов 
стабильные урожаи возмож
ны не более 15—20 центне
ров. Следовательно, в комп
лексе организационных и 
агротехнических мероприя
тий, направленных на повы

шение плодородия почв, 
важное место долясно бьть 
отведено повышению содер
жания гумуса в почве. Меж
ду тем, как показывают дан
ные почвенного обследова
ния, содержание гумуса не 
только не увеличивается, но 
даже снижается, что вызы
вает озабоченность за судь
бу будущих урожаев.

По данным Томского фи
лиала института «Запсибгип- 
розем» за период с 1954 по 
1981 год, то есть за 27 лет, 
содержание гумуса умень
шилось в пахотном слое: 
дерново-подзолистых почв— 
на 0,12 процента, светло-се
рых .— на 0,3, серых-лесных 
—на 0,44, те.мно-серых — на 
0,28 и выщелоченных чер
ноземах — на 0,98 процен
та.

Расчетами ВАСХНИЛ ус
тановлено, что для компен
сации отрицательного ба
ланса гумуса необходимо 
вносить на серых лесных 
почвах и выщелоченных 
черноземах как минимум 6 
тонн органических удобре
ний, а на дерново-подзоли
стых — до 10 тонн на гек
тар пашни. Только при этом 
условий можно получить по

12—14 центнеров зерна с 
гектаре!. А чтобы иметь 
урожай в 17—20 центнеров, 
требуется вносить орган hkj-i 
на первых двух типах почв 
не менее 10 тонн, а на дер
ново-подзолистых — не ме
нее 15. Безусловно, получе
ние такого урожая должно 
основываться не только на 
внесении органических удо
брений, но и выполнении 
всех требований агротехни
ки.

Надо сказать, что на сор
тоиспытательных участках 
области получают ежегодно 
хороший урол^ай зерна. На 
Парабельском сортоиспыта
тельном участке в агроком
плексе предусматривается 
внесение 100 тонн органиче
ских удобрений один раз за 
ротацию в семипольном се
вообороте, что в пересчете 
на гектар пашни составляет
14,5 тонны. За последние 7 
лет (1976—1982) средняя уро
жайность зерновых здесь со
ставила 30,5 центнера зерна 
с гектара, а в отдельные го
ды (1977—1981) урожай до
стигал 38—39 центнеров
зерна с гектара. За эти же 
7 лет урожайность хлебов в 
совхозах Парабельского рай

она составила 7,9 центнера 
с гектара, или почти в 4 ра
за меньше, чем на сорто
участке. На гектар пашни 
в совхозах вносится лишь
3,7 тонны органики.

В колхозах, совхозах и 
других государственных
сельскохозяйственных пред
приятиях имеется 667 тысяч 
гектаров пахотных земель, 
из которых' 530 тысяч, или 
79 процентов, относятся к 
типу серых лесных почв 
различной степени оподзо- 
ленности, а 68 тысяч гек
таров (или 10,2 процента) — 
к типу подзолистых и дер
ново-подзолистых почв. Вы
щелоченные и луговые чер
ноземы занимают 69 тысяч 
гектаров, или 10,8 процен
та qy общей площади паш
ни.

Хозяйствам области тре
буется как минимум 4—4,2 
миллиона тонн органиче
ских удобрений для ежегод
ного внесения, т. е. по 6 
тонн на гектар пашни, А 
если рассчитывать на пла
номерное повышение плодо
родия, то потребность в ор
ганических удобрениях дол
жна определяться в преде
лах 5—6 миллионов тонн. 
Фактическая жо заготовка 
и вывозка местных удобре
ний за последние 5 лет не 
превьжпает 2,5 миллиона 
тонн. Как видно, это явля
ется одной из причин того, 
что хозяйства области за

последние 17 лет не могут 
превзойти достигнутый ру
беж по производству зерна 
(626 тысяч тонн в 1966 го
ду). Наоборот, урожайность 
зерновых и валовые сборы 
зерна снижаются.

Чтобы успешно выполнить 
Продовольственную про
грамму, особое внимание 
надо уделить повышению 
плодородия почв, и в пер
вую очередь внесению орга
нических удобрений. Следу
ет в каждом колхозе и сов
хозе совместно с агрономи
ческой службой и специа
листами агрохимической ла
боратории определить объ
ем заготовки м вывозки ор
ганики на поля.

Встает вопрос: какие же 
источники и резервы имеют
ся в области для наращи
вания объемов вьюозки ор
ганических удобрений? Один 
из основных источников — 
навоз. К сожалению, прихо
дится констатировать, что 
общественное животноводст
во не дает необходимого коли
чества навоза, и прежде все
го потому, что ни на одной 
ферме нет навозохранилищ, 
да и в перспективе их 
строительство не предусмат
ривается. В результате часть 
навоза вывозится куда по
пало — в овраги, балки, в 
лес и бесцельно утрачива
ется. На большинстве - жи
вотноводческих комплексов

в качестве подстилки при
меняют опилки, что не мо
жет дать качественных 
удобрений. На части ферм 
в результате применения 
смыва образуется жидкий 
навоз, который можно ис
пользовать только вблизи 
ферм. Качество его невысо
кое.

Следует на каждой фер
ме наладить производство и 
сбор навоза. Крайне с.лабо 
используются для приготов
ления органических удоб
рений пожнивные остатки— 
солома, полова и другие. 
Все, что не исполь.зуется на 
корм, должно быть перера
ботано в органические удоб
рения. Предварительно на
до использовать пожнивные 
остатки на подстилку скоту.

Область располагает ог- 
pOiVrabiMH запасами торфа. 
Объемы заготовки и вывоз
ки этого вида удобрений 
сдерживаются из-за того, 
что своевременно не подго
тавливаются торфяные по
ля, недостает технических 
средств для заготовки, вы
возки и внесения удобре
ний. Производственному 
объединению «Союзтомск- 
.мелиорация» следует уве
личить объем работ по под
готовке торфополей, а объ
единению «Сельхозхимия» 
принять меры к значитель
ному увеличению объемов 
заготовки и вывозки торфа

на поля. Следовало бы к 
1985 году довести вывозку 
таких удобрений на поля 
не менее 2 миллионов тонн, 
а к 1990 году — до 2,5—3 
миллионов тонн.

в области созданы крзш- 
ные птицеводческие пред
приятия. Возле них скопи
лось много птичьего помета. 
Эти резервы . необходимо 
также полнее использовать 
для приготовления торфо
навозных компостов.

Важное значение в подъ
еме плодородия почв име
ет хорошо налаженное воз
делывание многолетних 
трав, и в первую очередь 
бобовых. Это повышает со
держание гумуса.

Обобщая сказанное, хочет
ся ' выразить надежду, что 
руководители и специали
сты каждого колхоза, сов
хоза изучат возможность 
резкого увеличения объемов 
внесения органических удо
брений, используют для 
этого все местные резервы.

Хозяйства области полу
чают значительное количе- 
cTBjD минеральных удобре
ний. Следует помнить о том, 
что достичь от них более 
высокой отдачи можно на 
почвах, хорошо заправлен
ных органикой.

Н. ШСРУГИН, 
главный агроном 

рбл(5ельхозуправления.
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декабря 1982 года ^КРАСНОЕ ЗНАМЯ:

Н е м е р к н у щ а я  с л а в а  С т а л и н г р а д а
Н аучно-практ ическая конференция, посвящ енная 40-лет ию  великой битвы на В олге

К АЖДЫЙ, кто при
шел в тот день в Дом 
офицеров, сначала 

знакомился с небольшой, но 
очень интересной выстав
кой. Книги, газетные публи
кации, фронтовые фотогра
фии, воспоминания, доку
менты... Многое привлекало 
внимз'Яие. В центре — порт
рет командарма-62 В. И. 
Чуйкова. Книга с автогра
фом нашей отважной зем
лячки Антонины Давыдовой, 
совершившей яркий подвиг 
на земле Сталинграда. 
«Солнышко» — так называ
ется очерк о ней, помещен
ный в книге. Письма героев 
Сталинградской битвы. Два 
из них написаны рукой про
славленного комдива • Н. Ф. 
Батюка жене  ̂ То.мск.

Звучат прошедшие мере? де- 
сятилетия мелодии песен Ве- 
•ликой Отечественной войны, 
большой зал заполнен до пре
дела. На научно-практическую 
конференцию. посвященную 
40-летию Сталинградской бит
вы, собрались слушатели воен
но-медицинского факультета 
ТМИ, студенты университета и 
мединститута, преподаватели 
вузов, юные следопыты шко
лы N» 34. Аплодисментами

страны. Стрелы наступления 
немецко-фашистской армии 
устремлены к Воронежу, 
Сталинграду, на Кавказ. 
Под напором превосходящих 
сил противника наши вой
ска отходили, изматывая и 
обескровливая врага. Одно
временно страна накапли
вала резервы для решитель
ного контрудара.

Докладчик приводит выдерж
ку из приказа наркома оборо
ны № 227: «У нас стало на
много меньше территории, 
стало меньше хлеба, металла, 
заводов, фабрик. Мы потеря
ли более 70 млн. населения, 
более 800 млн. пудов хлеба в 
год и более 10 млн. тонн ме
талла в год. У нас нет уже 
преобладания ни в людских 
резервах, ни в запасах хлеба.

Отступать дальше — значит 
загубить себя и загубить вме
сте с тем нашу Родину. Пора 
кончать отступление, ни шагу 
назад...»

приветствует зал ветеранов 
Великой Отечественной войны 
И. П. Зуева, Л. Ф. Бурлченко, 
А, И. Вялова, В. М. Бирюкова, 
А. Д. Дарьенко, В, С. Гевли- 
ма, М. И. Кофтунова, А, П. 
Смирнова и других.

Кратким вступительным 
словом открыл конферен
цию заместитель начальни
ка военно-медицинского фа
культета по политчасти пол
ковник Г. Е. Жильцов.

Слово предоставляется 
участнику Великой Отечест
венной войны, полковнику 
^медицинской службы, про
фессору Г. X. Риппу. Тема 
его доклада — «Военно-по
литическая обстановка ле
том 1942 года». Док
ладчик характеризует поло
жение н.а советско-герман
ском фронте, соотношение 
сил воюющих сторон, рас
крывает планы немецкого 
командования. Воспользо
вавшись отсутствием второ
го фронта, Гитлер перебро
сил на восток свежие силы 
— до -40 дивизий. В мае на
чалось крупное наступление 
врага _под Харьковом. В 
Крыму наши войска вьь 
нуждены были оставить 
Керчь, Севастополь. На эк
ране вспыхивает карта-схе
ма боевых действий на юге

Лозунг партии «Ни шагу 
назад!» стал девизом каж
дого бойца и командира. От
пор врагу нарастал. Его пла
ны сходу захватить Сталин
град провалились. Сталга- 
град стоял насмерть...

Р А.ССКАЗ о героической 
эпопее продолнсает 
подполковник запаса, 

ветеран сформированной в 
Томске 284-й (79-й гвардей
ской) дивизии В. С. Яцке- 
вич. Подвиг сибирской ди
визии в Сталинградского: 
битве незабываем. Еще - ле
том 1942 года она отважно 
сражалась с врагом под 
Касторной, прикрыв отход 
частей 40-й армии иа но
вые рубежи обороны. Пос- 
чле отдыха и пополнения 
дивизия была переброшена 
в Сталинград и вошла в 
состав 62-й армии В. И. 
Чуйкова. Докладчик, сам 
сражавшийся в Сталингра
де, рассказывает о тяжком 
положении, в котором ока
зались наши войска. Огром
ным было превосходство 
врага в людях, самолетах, 
танках, другой военной тех
нике. Защитники Сталин
града противопоставили это
му отвагу и мужество, пла
менный патриотизм.

В. С. Яцкевич делится 
воспоминаниями о боях на 
З̂ лицах города, на Мамае- 
во.м кургане, рассказывает' 
о партийно - политической 
работе в частях и подраз
делениях, обеспечившей вы
сокий моральный дух бой

цов й офицеров. Только за 
два месяца боев в Ста
линграде 653 воина дивизии 
стали коммунистами.

В ходе жесточайших бо
ев в Сталинграде наши вой
ска обескровили ударную 
группировку в?)ага, а потом 
нанесли ответный удар со
крушительной силы.

На экране снова вспыхивает 
иарта*схема боевых действий, 
но стрелы, обозначающие на
правление главных ударов, 
идут уже в обратную от Ста
линграда сторону. «Разгром 
немецко-фашистской группи
ровки в Сталинграде» — этой 
теме посвятил свой доклад 
участник Великой Отечествен
ной войны, начальник кафед
ры военно-медицинского фа
культета полковник А. Е. Ка
заков.

Докладчик говорит о том, 
насколько тщательно готови
лась операция под кодовым 
названием «Уран». В Сталин
град перебрасывались войска, 
подвозились боеприпасы, го
рючее. Работало 27 тысяч ма
шин. Ежедневно подавалось 
около 1.300 вагонов с различ
ным грузом. С 1 по 19 нояб
ря через Волгу в ледоход пе
реправлено 160 тыс. солдат, 
10 тыс. лошадей, 430 танков, 
600 орудий, 7 тысяч тонн бое
припасов. И все это было 
сделано скрытно от врага! 
Вражеская разведка не суме
ла разгадать действительных 
намерений советского коман
дования.

Достоинство доклада состоя
ло в том, что в нем был дан 
подробный разбор плана на
ступательной операции, кото
рая вошла в историю как об
разец военного искусства.

В 7 часов 30 минут 19 но
ября после 80-минутной арт
подготовки двинулись впе
ред войска Юго-Западного и 
Донского фронтов, а 20 но
ября — Сталинградского 
фронта. Оборона противни
ка была прорвана. Танко
вые и механизированные 
колонны, выйдя на опера
тивный простор, преодолева
ли по 50—70 километров в 
сутки и появлялись перед 
расположенными в глубине 
обороны частями врага под
час. совершенно неожиданно. 
Передовой отряд 26-го тан
кового корпуса ночью с 22 
на 23 ноября подошел к 
мосту севернее города Ка
лача с зажженными фарами. 
Охрана моста приняла тан
ковую колонну за свою 
учебную. На это и рассчи
тывали танкисты. Они бы
стро захватили мост . и 
удерживали его до подхода 
главных сил. 23 ноября 
кольцо вокруг сталинград

ской грзшпировки врага за
мкнулось.

Отчаянные попытки гитле
ровского командования тан
ковым тараном прорваться 
к Сталинграду не увенча
лись успехом. 2 февраля 
1943 года после упорного 
сопротивления армия Пау
люса капитулировала.

На экране — кадры из 
документальных фильмов. 
Фашистское воинство сдает
ся в плен — сначала сотня
ми, потом тысячами. Среди 
пленных — фельдмаршал 
Паулюс — один из авторов 
плана «Барбдросса». Как по
минки по этому плану вос
принимаются кинокадры, 
показывающие дни траура 
в Германии. Гитлер, Геринг 
и другие главари рейха 
скорбно несут венки. А в 
Сталинграде — кресты, 
кресты, кресты... Тысячи, 
многие десятки тысяч. Та
ков был для врага финал 
Сталинградской битвы. Эти 
кресты и каски служат су
ровым предостережением 
тем, кто сейчас бряцает ору
жием, вынашивая планы 
новой войны.

На трибуну поднимается 
М. И. Рудич — доцент, пол
ковник медицинской службы 
в отставке.' Михаилу Ивано
вичу, тогда молодому вра
чу, довелось участвовать в 
битве на Волге в качестве 
начальника медслужбы 207-й 
стрелковой дивизии. Его яр
кий рассказ — о подвиге 
медицинских работников.

ЕДСАНБАТ был сформи
рован из выпускников 
мединститута. Молодые 
врачи учились и набира

лись опыта в тяжелых фронто
вых условиях. Госпиталей не 
хватало. Фронтовым медикам 
приходилось не только выно
сить раненых с поля боя 
оказывать им первую помощь, 
но и лечить на месте. А бои у 
хутора Котлубань шли жесто
кие. Были построены подзем
ные сооружения на 700 — 800 
раненых. Врачи и сестры ра
ботали по 20^часов в сутки,не 
отходя от операционных столов 
даже во время бомбежек и 
артобстрелов.

Не хватало транспорта, топ
лива. Медсестры, санитарки 
заготавливали траву, стебли 
подсолнуха, чтобы отапливать 
помещения. А когда часть ока
залась в окружении, место в 
боевом строю заняли и меди
ки, и легко раненные. Прорвав 
ночью кольцо, к утру сумели 
вынести более 260 тяжелора
неных.

С особым интересом слуша
ли ветерана будущие военные

врачи. Им хранить и приумно
жать славные традиции меди
цинских работников старшего 
поколения.

СЕМИРНО - истори
ческое значение Ста
линградской битвы 

всесторонне осветил полков
ник ■ медицинской службы 
доцент Е. М. Семенчук. Бес
смертный подвиг Сталингра
да никогда не изгладится из 
памяти человечества, гово
рит он. Сталинград стал по
воротным пунктом всей 
второй мировой войны. Глу
бокое политическое отрезв
ление и в самой Германии, 
и прежде всего в правящих 
кругах ее сателлитов, вызвал 
разгром гитлеровских войск 
на Волге. Фашистский блок 
потерял здесь четвертую 
часть всех сил, действовав
ших на советско-германском 
фронте. Вермахт после этой 
катастрофы уже не смог 

вернуть с^бе наступательную 
инициативу.

Ныне многие буржуазные 
историки пытаются в кри
вом зеркале представить ис
торию Сталинградской бит
вы, умалить ее значение. 
Докладчик убедительно оп
ровергает эти попытки. В 
доказательство он приводит 
высказывания видных во
енных теоретиков гитлеров
ской Германии, глав пра
вительств антигитлеровской 
коалиции. «Поворотным 
пунктом войны союзных 
наций против сил агрессии» 
назвал славную победу под 
Сталинградом не кто иной, 
как Франклин Делано ЗРуз- 
вельт, президент Соединен
ных ЯХтатов Америки. Храб
рость, сила духа и самоот
верженность защитников 
Сталинграда, писал он, бу
дут - вечно вдохновлять 
сердца всех свободных лю
дей. Президент не ошибся: 
подвиг Сталинграда и сей
час вдохновляет народы на 
героический отпор империа- 
лиспшеским агрессорам, нео- 
колонизаторам всех мастей.

Конференция заканчива
ется. Ее участники минутой 
молчания почтили светлую 
память героев, павших в 
великой битве на Волге.

И. МИЗГИРЕВ.

Сделано из отходов

т г  п  м

Новый
электропривод

Группа сотрудников • ка
федры электропривода — 
ее заведующий А. Е. Але
хин, аспирант В. И. Суз- 
дорф и доцент Я. В. Петров 
— получила авторское сви
детельство на создание 
структуры однофазных
электроприводов. Такие
электроприводы могут дей
ствовать на высоких скоро
стях и способствуют улуч
шению технических харак
теристик электрической ма
шины. Они нашли примене
ние в строительной инду
стрии, медицинской и быто
вой технике.

На кафедре технологии 
металлов, которой руково
дит доцент В. И. Верещагин, 
разработан новый облицо
вочный материал — искус
ственный гранит из отходов 
комбината «Саянмрамор». 
Материал не боится морозов 
и успешно может приме-' 
няться для облицовки зда
ний в условиях Сибири. 
Промышленная доработка 
технологии идет на пред
приятиях объед1шения
«Томокстройматериалы».

Каждый второй 
рационализатор— 

студент
Состоялась отчетно-выбор

ная конференция организа
ции ВОИР. Изобретатели и 
рационализаторы института 
подвели итоги работы за 
два года. Ими подано 802 
заявки на изобретения, по
лучено 636 авторских сви
детельств и 470 решений о 
их выдаче, один зарубеж
ный патент и решение о вы
даче другого. Более половины 
рацпредложений, использо
ванных в научной и учеб
ной работе, подано студен
тами.

Р. ГОРСКАЯ.

IV праздник симфонической, камерной и народной музыки

Адресовано
рабочей смене

в минувшие годы филар
мония не проводила специ
альных концертов для уча
щихся профессионально- 
технических училищ Том
ска. Нынче решено ввести 
такой абонемент.

Первый концерт цикла 
состоялся в субботу. Он со
брал многолюдную аудито
рию из будущих предста
вителей рабочего класса. 
Концерт был назван «Встре
ча с музыкой». Он сопрр- 
вождался подробными пояс- 
нения.ми музыковеда. Ис
полнялась популярная му
зыка.. Играл филармониче
ский ансамбль народных ин
струментов под управлением 
Г. Черненького,

Состоялись музыкальные 
встречи и в ряде профтех
училищ. Одна из лекторий- 
ных групп филармонии

провела музыкальный рас
сказ о Герое Социалистиче
ского Труда композиторе 
Тихоне Хренникове для 
учащихся ГПТУ-34 и 
ГПТУ-16. Другая группа да
ла в ГПТУ-35 лекцию-кон
церт о творчестве М. И. 
Глинки,

Н. ПАВЛОВ.

Два аншлага

Рассказ
о веселом жанре

Истории оперетты, станов
лению этого жанра в со
ветской музьже была по
священа лекция-концерт, 
прошедшая в рамках празд
ника в общежитии рабочих 
Томского нефтехимического 
комбината по ул. Ф. Мюн- 
ниха. Строители и эксплуа
тационники крупнейшей 
новостройки страны с боль
шим интересом прослушали 
отрывки из произведений 
композиторов-классиков и 
советских авторов.

Л. ОЛИНА.

Два аншлага собрали в 
концертном зале областной 
филармонии симфонические 
концерты в минувшие суб
боту и воскресенье. В пер
вом отделении Томский 
симфонический оркестр ис
полнил с эмоциональным 
подъемом шедевр молодо
го П. И. Чайковского — его 
Первую симфонию «Зим
ние грезы». Дирижировал 
Константин Царев. Во вто
ром отделении концерта 
выступил органист Сергей 
Дижур. Концертанту уда
лось поднять практически 
неизвестный томским слу
шателям пласт западноев
ропейской музыки. -Он иг
рал органные произведения 
немецкого компо:^итора-ро- 
мантика Иоганнеса Брам
са. «Прелюдия и фуга», 
шесть «Хоральных прелю
дий» и другие произведения 
были исключительно тепло 
встречены ■ публикой.

П. НИКОЛАЕВ.

(Наш долг 
неоплатный Ж  П Р И Г Л Ш Ш  Ш Е К Й  №  2. и

ш т

Как назвать это меро
приятие? -Мы назвали его 
конференцией. Научно- 
практической конференцией 
аптечных и медгщинских 
1>аботников, инвалидов Ве
ликой Отечественной вой
ны. Но задумывали его так, 
чтобы сама Обстановка, то
нальность проведения
встречи несли в себе сер
дечность, располагали к от
кровенности.

Каждому инвалиду войны 
была послана из аптеки 
красочная открытка - при
глашение с символом 
солдатского мужества — 
Великой Победы. «До
рогой товарищ.. Приглаша
ем Вас...» Постарались хо
рошо объяснить цель встре
чи, попросили подготовиться 
к выступлению (в .любой 
форме!). Чем порадовать 
наших гостей, какие ока
зать знаки внимания? Об
суждали коллективно. Ну, 
конечно, самые яркие и ин
тересные санитарно-просве
тительные бюллетени, цве
ты, стенд в зале «Эти лю
ди вас обслуживают». Дого
ворились заранее с хором 
ветеранов при городском от
деле культуры, чтобы дал 
небольшой концерт.

Наша аптека — централь
ная районная. Но, кроме 
населения Ленинского рай
она, она обс.луживает и 
часть жителей Советского 
района — так это традици

онно сложилось. Поэтому к 
нам приходит немало фрон
товиков и их семей. Многих 
знаем в лицо. Но не всех. 
А гшвалиды, участники Оте
чественной войны далеко не 
все знают о своих льготах, 
о праве на по.лучение вне
очередной медицинской по
мощи.

Придут или не придут на 
эту встречу? Ведь возраст 
и состояние здоровья не 
сбросить со счета...

И вот конференц-зал 
станции «скорой помощи», 
куда пригласили фронтови
ков, полон. Некоторые ин
валиды пришли с женами.

Открывая эту встречу, 
я поблагодарила наших го
стей за отзывчивость и по
просила высказать все то, 
что их волнует.

А потом бьш рассказ за
местителя заведующей ап
текой № 2 Г. П. Кривошеи- 
ной об основных положени
ях, которые регламентиру
ют медицинскую и медика
ментозную помощь инвали
дам войны, были ответы на 
вопросы, была лекция 
«Полноценная жизнь в ста
рости», которую прочитала 
наш провизор — технолог 
Н. Н. Бадаева. Выступали 
врачи поликлиник №№ 2, 3, 
5. Затем было предоставлено 
слово инвалидам Великой 
Отечественной войны: М. Г. 
Иванову, В. И. Тырышки- 
ну, л, И. Пулову, Б. Ф. Лу-

бочко, Н. П. Елигечеву и 
другим. И все мы еще раз 
убедились, какие это 
замечательные люди, как 
должны мы их беречь и 
сколь безмерна благодар
ность те.м, кто на фронте 
был солдато.м, был героем.

Приятны нам добрые от
зывы, которые услышали в 
адрес своих работниц. Очень 
тепло говорили фронтовики, 
например, о нашем фарма
цевте Раисе Петровне Под- 
ставской, о провизоре-тех- 
нологе аптеки № 5 Зинаи
де Прокопьевне Ядрихин- 
ской. Это те люди, которые 
не просто «обслужикшт» 
больных, а ищут порой по 
всему городу нужные пре
параты, носят инвалидам 
войны лекарства на дом, 
решают порою вопросы о 
их госпитализации. Лечат и 
действиями, и добрым сло
вом инвалидов войны вра
чи поликлиники № 5 !. Ре
гина Константиновна Се
менчук, Галина Михайлов
на Молчанова и Валентина 
Ивановна Космынина из по
ликлиники № 2.
' Но выступающие выска
зали и свои пожелания, 
предложения по улучшению 
медицинского обслуживания, 
а некоторые коллективы 
покритиковали. Особенно 
много замечаний было вы
сказано в адрес поликли
ники № 3: здесь далеко не 
всегда внимательны к ин
валидам, могут выделить

им кабинет на верхнем эта
же, часто меняют врачей. 
Могут нагрубить и бригады 
«скорой помощи».

Заключительным аккор
дом нашего необычного соб
рания стали песни. Конеч
но, тематические. Про
никновенно, торжественно 
звучали в исполнении хора 
ветеранов «День Победы», 
«На Мамаевом кургане ти
шина». А «Катюшу» пели 
все вместе.

После встречи мы услы
шали от М. Г. Иванова:

— Вы даже не представ
ляете, как мы вам благо
дарны за такое мероггрия- 
тие. Для нас особенно мно
го значат и забота о нас, и 
сама возможность общать
ся... Чувствуем себя обязан
ными чем-то отблагодарить 
коллектив...

— А, знаете, вы ведь дей
ствительно можете это сде
лать. Расскажите нашей 
молодежи о Сталинград
ской битве, о своем учас
тии в боях.

В поликлинике № 3 обсу
дили критические замеча
ния, высказанные в ходе 
конференции, и принимают 
меры, чтобы устранить не
достатки. Обращаемся вновь 
к этой встрече и мы.

Долг патриота, долг на
шей совести — делать боль- 

. ше для сохранения здо
ровья инвалидов ■ Великой 
Отечественной. Мы решили 
сходить на квартиры к тем.

кто в ответ на наше при
глашение прислал вежли
вое и грустное извещение 
по почте: «По состоянию
здоровья принять участие в 
конференции не могу». Еже
дневно теперь в аптечном 
зале будет дежурить адми
нистратор. Ведь не каждый 
инвалид реализует свое 
право оформить заказ 
на лекарство вне очереди, 
несмотря на то, что висит 
табличка, несмотря на то, 
что «удостоверением» на 
это право являются пустой 
рукав или костыли. Нет- 
нет д  ̂ и звучит из очереди 
(не только в аптеке!) раз-, 
драженное слово молодого 
эгоиста. И ' мы обязаны пре
дотвратить нанесение такой 
обиды. Ее действие не сни- . 
мают потом никакие лечеб
ные* ' препараты.

Последнее — основной 
довод, заставивший меня 
рассказать об этой встрече 
на страницах газеты.

Сколь бы всего мы ни де
лали для участников войны 
— наш долг еще не опла
чен. Гражданская совесть 
не может молчать, пока 
где-то обойден вниманием, 
чуткостью хоть один солдат 
войны, проливший на фрон
тах свою кровь, отдавший 
■за нашу светлую сегодняш
нюю жизнь самое дорогое.

В. товчихо,
заведующая центральной 
районной аптекой № 2 

г. Томска.

Е ж д у  н а  р о д н а я

Н Ф О Р М а Ц И Я :

ЕпоРТЕРы Т А С С  и А П Н  ЬаоБ 1д^Н1т

С О Б Ы Т И Е О ГРО М Н О ГО
ИСТОРИЧЕСКОГО ЗН АЧЕН И Я

ВЕНА. В праздничном уб- 
-ранстве «Софиензаль» 
один из крупнейших обще
ственных центров австрий
ской столицы. Здесь сего
дня состоялся торжествея- 
ны’й вечер, посвященный 
60-летию образования СССР. 
Он был организован Австро
советским обществом (АСО) 
и стал центральным собы
тием в серии мероприятий, 
приуроченных к этому зна
менательному событию.
Праздник Страны Советов 
пришли отметить видные 
политические и обществен
ные деятели Австрии, пред
ставители деловых кругов, 
творческой интеллигенции, 
активисты общества. Среди 
присутствовавших находи
лись федеральный прези
дент Австрийской Республи
ки Р. Кирхшлегер, министр 
иностранных дел В. Пар, 
президент АСО, профессор 
А. Затлер, а также прибыв
шая сюда советская делега
ция во главе с председате
лем правления Общества 
советско-австрийской друж
бы, главным редактором 
газеты «Известия» П, Ф. 
Алексеевым.

К участникам вечера об
ратился министр иностран
ных дел В. Пар. Он отме
тил, что создание СССР яви
лось событием огромного ис
торического' зна-чения, с ко
торого начался новый этап в 
мировом развитии. Австрия 
была одним из первых го
сударств, признавших Стра

ну Советов и установивших 
с ней дипломатические от
ношения. Все эти годы от
ношения между нашими 
странами, подчеркнул ми
нистр, плодотворно развива
лись в различных облас
тях. Мы едины 1C Советским 
Союзом во мнении, что лишь 
политика разрядки способ
на предотвратить угрожаю
щую человечеству катастро
фу — термоядерную войну. 
Политике сотрудничества нет 
альтернативы. Поэтому Ав
стрия предпримет усилия по 
продолжению политики раз
рядки, по достижению про
гресса в деле разоружения.

Торжественный вечер за
кончился большим празд
ничным концертом австрий
ских и советских артистов. 
Собравшиеся тепло встрети
ли выступление молдавско
го ансамбля песни и танца 
Дворца культуры профсою
зов города Кишинева «Чо- 
кырлия» («Жаворонок»).

ХЕЛЬСИНКИ. Большой 
праздник учащихся столич
ной финско-русской школы, 
посвященный 60-летию обра
зования СССР, прошел здесь 
в Доме советской культуры 
и науки. В рамках празд
ника состоялся концерт, в 
котором приняли ■ участие 
около 150 школьников. Вы
ступая в ярких националь
ных костюмах ■ народов 
СССР, они исполняли народ
ные песни и танцы, пока
зали несколько литератур
но-художественных компо

зиций. В фойе советского 
культурного центра была 
развернута выставка рисун
ков }шащи'хся школы, про
ходившая под девизом «От
дадим детям шар земной!».

Праздники, связанные с 
важнейшими датами в исто
рии Советского Союза и 
Финляндии, проводятся в 
школе регулярно, сообщил 
ее директор М, Руохонен.

КАРАКАС. Торжествен
ный вечер состоялся здесь 
в рамках мероприятий, по
свящённых 60-летию обра
зования СССР! Он органи
зован ■ ВёнесзФльскйм цент
ром друзей советской куль
туры и Hayrtn.' На" ' вечере 
присутствовали активисты 
этой организации; а также 
представители широкой об
щественности столицы. Со
бравшиеся с большим ин
тересом ознакомились с эк
спозицией, посвященной вы
дающимся достижениям 
Страны Советов в различ
ных областях жизни.

Выступивший на вечере 
член исполнительного совета 
центра "Уго' Кусати расска
зал об успехах народов 
СССР во всех сферах ком
мунистического строительст
ва. Он подчеркнул неоцени
мый вклад Советского госу
дарства "в борьбу за проч
ный'мир й разрядку меж
дународной ' напряже'нности, 
в защиту права народов 
всей планеты на независи
мость, свободу и социаль
ный прогресс.

ЧЕХОСЛОВАКИЯ. «ЗА
ДОСТОЙНУЮ ВСТРЕЧУ 60- 
ЛЕТИЯ ОБРАЗОВАНИЯ 
СССР!»— ПОД ТАКИМ ДЕ
ВИЗОМ ШИРОКО РАЗВЕР
НУЛОСЬ СОЦИАЛИСТИЧЕ
СКОЕ СОРЕВНОВАНИЕ НА 
ПРОСЛАВЛЕННОМ МАШИ
НОСТРОИТЕЛЬНОМ КОМ
БИНАТЕ «ШКОДА» ИМЕ
НИ В. И. ЛЕНИНА В ГО
РОДЕ ПЛЬЗЕНЕ.

МНОГОТЫСЯЧНЫЙ КОЛ
ЛЕКТИВ ЭТОГО ГИГАНТА 
НАЦИОНАЛЬНОЙ ИНДУ
СТРИИ УСПЕШНО БОРЕТ
СЯ ЗА ТОЧНОЕ И КАЧЕ
СТВЕННОЕ ВЫПОЛНЕНИЕ 
ВАЖНЫХ ЗАКАЗОВ ДЛЯ 
ВНУТРЕННЕГО РЫНКА И 
ДЛЯ ЗАРУБЕЖНЫХ ПАРТ
НЕРОВ. НЕДАВНО НА 
ПРЕДПРИЯТИИ.ЗАКОНЧЕ
НА СБОРКА ВТОРОГО 
ВЕРТИКАЛЬНОГО ПРО
КАТНОГО СТАНА ДЛЯ СО
ВЕТСКОГО СОЮЗА.

Н А  СНИМКЕ: РАБОЧИЕ
1СОМБИНАТА ГОТОВЯТ  
СТАН  К  ОТПРАВКЕ.

Фото ЧТК—ТАСЮ.

Н Е Т - В О Й Н Е  И  Г О Н К Е  В О О Р У Ж Е Н И Й
МАДРИД. «Нет — войне 

и гонке вооружений, за мир 
и разоружение!» — под та
ким лозунгом ■ здесь состо
ялся массовый митинг. Он 
завершил Неделю мира, 
прошедшую под эгидой ООН 
в различных городах Испа
нии, в которой приняли 
участие около 30 антивоен
ных, пацифистских и дру
гих прогрессивных органи
заций.

Выступившие на нем ора
торы подчеркнули ответст
венность за судьбы мира, 
важность активного вовле
чения народов а антивоен
ное движение. В выступле
ниях отмечалось, что един

ственной разумной альтер
нативой гонке ядерных во
оружений является мирное 
сосуществование, участники 
митинга одобрили создание 
координационного комитета 
действий за мир и разору
жение, приняли обращение 
в адрес участников мадрид
ской встречи с призывом 
завершить ее работу приня
тием конструктивного ито
гового документа.

«Неделя мира наглядно 
показала, что все больше 
людей, обеспокоенных ко
лоссальным размахом гон
ки ядерных вооружений, 
вступают в ряды движения 
за разоружение», — заяви

ла в беседе с корр. ТАСС 
член руководства испанской 
антивоенной - организации 
«Женщины — за мир» Ма
рия Эухениа. Активизация 
борьбы за разрядку, устра
нение угрозы войны ■— ос
новная задача всех про
грессивных и демократиче
ских сил планеты, подчерк
нула она. Выступления ми
ролюбивых сил могут в 
значительной мере способ
ствовать пресечению проис- 
к<» тех, кто вьгаашивает 
бесчеловечные идеи о «до
пустимости ограниченной 
ядерной войны», заключила 
Мария Эухениа.

Н а п р я ж е н н о с т ь  с о х р а н я е т с я
БЕЙР'УТ. Еще одну сме

лую операцию провели ли
ванские патриоты ’ в центре 
страны. Недалеко от города 
Бхамдун на заложенной 
и.ми мине подорвался изра
ильский бронетранспортер. 
Трое оккупантов ранены. 
Сразу же после инцидента 
израильские войска оцепили 
весь район и приступили к 
его прочесьгеанию. Среди 
местных граждан произве
дены ajjecTbi.

НЬЮ-ЙОРК. США вына
шивают планы дальнейшего 
расширения контингента
своих войск в Ливане, пы
таясь превратить эту стра
ну в свой военный форпост 
на Ближнем Востоке. Как 
стало известно журналу 
«Ньюсуик», военные страте
ги администрации Рейгана 
пришли к выводу о «необ
ходимости» втрое увеличить 
численность многонацио
нальных сил в Ливане. Это,

очевидно, означает направ
ление туда новых амери
канских частей, констатиру
ет журнал. Чтобы не ли
шать эти силы видимости 
многонационального харак
тера, Вашингтон, однако, за
думывает послать в Ливан 
и войска своих ближайших 
союзников, в частности се
ульского режима. По дан
ным «Ньгосуика», Южная 
Корея может направить в 
Ливан 1.600 солдат и офит 
церов.

С О В Е Щ А Н И Е  Р У К О В О Д Я Щ И Х  О Р Г А Н О В  Н А Т О
БРЮССЕЛЬ. Под лозунга

ми дальнейшего наращива
ния военных приготовлений 
сегодня ■ в штаб-квартире 
НАТО в Звере открылась 
серия зимних совещаний 
руководящих органов Севе
роатлантического блока.

Они начались с заседания 
еврогруппы НАТО, в кото
ром принимают участие ми
нистры обороны 12 запад
ноевропейских стран—чле
нов блока (без Франции и Ис
ландии). Сегодня же здесь 
соберется военный комитет 
НАТО с участием началь
ников генеральных, штабов.

Как отмечают политиче
ские обозреватели, на засе
даниях в качестве основных 
вопросов стоят проблемы, 
связанные с наращиванием 
военных арсеналов блока, 
увеличением военных рас
ходов, стандартизацией во
оружений и стратегическим 
положением на южном 
фланге НАТО. США вновь 
попытаются убедить своих 
союзников увеличить воен
ные расходы, явно полагая 
недостаточными и без того 
гигантские затраты, которые 
в 1981 году в целом по

НАТО составили 280 млрд, 
долларов.

Завершит «ртлантические 
встречи» сессия совета 
НАТО с участием минист
ров инострацных дел, про
ведение которой намечено 
на 9—10 декабря с. г.

От внимания прогрессив
ной общественности натов
ских стран не ускользнул 
тот факт, что в повестке 
дня натовских заседаний 
отсутствуют вопросы, свя
занные с политикой разряд
ки, выработкой конкретно
го ответа на советские 
ные инициативы.

I, СЕ Я- I  
зазряд- 
сретно- I  
е мир- I

nOMHlJI
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С именами этих людей связаны. самые яркие страни
цы истории советского футбола. В 1956 году на Мель
бурнской Оли.мпиаде сборная СССР выиграла золотые 
медали. Через четыре года —; блестящий успех в розы
грыше Кубка Европы. К этим победам привел команду 
старший тренер Г. Д. Качалин. В составе советской 
сборной, ставшей олимпийским чемпионом, был И. Бе
ца, впэслсдствии много работавший с клубными коман
дами высшей лиги.

Сегодн.ч заслуягенныо мастера спорта, заслуженные 
тренеры СССР Гавриил Дмитриевич Качалин и Иосиф 
Иосифович Беца — наши гости.

ется,—обладает удивитель- 
ны.м голевым чутьем, и 
сборная Италии прекрасно 
это использовала. Нисколько 
не умаляя заслуг Росси, 
скажу, что он выразил идею 
эффективности коллектив
ной игры.

— Много критических 
стрел было выпущено в ад
рес нашей тренерской «сбор
ней»...

Г. Д. Качалин: — Предви
жу ваш первый вопрос: ка
кова цель нашего приезда 
в Томск? Угадал?

—  Д а .
Г. Д. Качалин:’ — Мы 

приехали в ваш город, что
бы посмотреть л , рассказать. 
Рассказать о тех проблемах, 
которые волнуют любителей 
футбола, посмотреть, как 
Томске — городе с устой- 

чЧИвой спортивной славой — 
развивается футбол, особен
но массовый..

Скажу сразу, томичи 
произвели на нас приятное 
впечатление заинтересован
ностью, эрудицией.

И. И. Беца: — Мы были 
рады услышать, что у вас 
много не только болельщи
ков, но и тех, кто сам иг
рает в футбол. Не случайно 
турнир, организованный ре
дакцией газеты «Молодой 
ленинец», пользуется, как 
нам сказали, большой. по
пулярностью. Хорошо, ...что 
вы сумели этим турниром 
поддержать энтузиазм • по
клонников футбола.

—  Вы много встречались 
с томскими любителями 
спорта. Очевидно, наиболее 
часто вас спрашивали о 
прошедшем чемпионате ми
ра в Испании?

Г. Д. Качалин: — Конечно, 
мы рассказывали . в основ
ном о чемпионате мира. 
Слишком много споров он 
вызвал, да и раны еще све
жи.

— Что нового, на ваш 
ВЗГ.ЧЯД, привнесло в футбол 
минувшее первенство, мира?

Г. Д. Качалин: — Испан
ский чемпионат определил 
черты игры на .ближайшее 
четырехлетие. СборныеИта- 
лии, ФРГ, Бразилии,” Фран
ции, Польши ггоказали кб'л- 
лективный футбол, основан
ный на высокой., функди](5НГ 
нальной подготовке спорт
сменов, их развитом такти
ческом мышлении,- богатом 
арсенале технических при
емов. Все это не’'ново. По
жалуй, по именно здесь 
причина успеха лидеров.

И. И. Беца:—Трудно не со- 
г.таситься с Гавриилом 
Дмитриевичем. Добавлю, что 
лучшие команды мира вы
глядели коллективами еди
номышленников, подчинив
ших свою игру воплощению 
тренерских замыслов. В их 
составе были мастера, спо
собные успешно сыграть на 
любом месте.

Г. Д. Качалин:—Универса
лизация —дело хорошее. Но 
главным,' считаю, бьш и ос
тается специалист, игрок- 
личность. Марадона, напри
мер.

Й. И. Беца:--.А раньше— 
Пеле.

Г. Д . Качадин:—Стрельцов, 
Яшин. Да мало ли. ' В Ис
пании у сборной СССР та-” 
ких игроков не было. Даже’ 
наш Чивадзе лучший за-’ 
щитник страны ^  выглядел 
очень слабо.

г. Качалин, И. Беца: 
«Верим в наш футбол^)
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—  Не в этом ли причина 
неудлч советской команды? 
Все-таки игру на чемпиона, 
те определяли «звезды»: 
Фалькао, Росси, Лрдилес, 
Бонек, Руммениге?

Г. Д. Качалин:—И в этом 
тоже. После первенства ми
ра тщательно анализирова
лась игра нашей . сборной. 
Неудовлетворительную оцен
ку получила команда, стро
гие воыскания были нало
жены на тренеров, отдель
ных игроков. Но неуда
ча явадась следствием мно
гих просчетов. Например, 
формирование футболистов 
у нас происходит в процес
се тренировок, а не через 
саму игру. Можно добиться 
определенных успехов и так, 
но мастерами становятся 
все-таки в игре. Отсюда, на 
мой взгляд, и наше отстава
ние в технике.

—  Кстати, по проценту 
брака в технике наша^ сбор
ная выглядела не так уж и 
плохо...

И. Й. Беца:—Верно. Под
считано, что за игру мы до
пускали лишь 23-----28 про
центов брака. Но ведь в ос
новном передачи мяча бы
ли не вперед, а поперек по
ля и назад,,. .

Г. Д. Качалин:— Не было 
.риска в игре. Вспомните 
матч со сборной Польши. А 
кто не рискует '— тот не 
выигрывает.

Слабой бйазалась игровая 
дисциплина в команде. Не 
на высоте — волевой на
строй. Я уже не говорю о 
чисто этической стороне 
— Блохин своим поведени
ем не давал играть другим.

Многие считают, что, будь 
-В сборной 'Буряк, дела бы 
пошли на лад. Возможно. 
Леонид Буряк—очень силь
ный мастер, отличный ор
ганизатор атак. Но у него 
свои слабости: невысокая
скорость, излишняя мяг
кость. Поскольку защитни
ки в Испании играли очень 
жестко (помните, как италь
янец Джентиле «расправ
лялся» с Марадоной?), то 
Буряку было бы очень не
легко. Нет, один игрок, да
же самый талантливый, ни
чего бы не сделал.

— А  Росси?
Г. Д. Качалин:—Голы Рос

си — следствие усилий всей 
команды. Этот парень, хруп
кий на вид — майка болта-

Г. Д. Качалин:—Все они—
прекрасные, образованные 
специалисты, люди, глубоко 
преданные делу. Но ведь иг
ровые концепции у всех трех 
— разные.

Идея ■ объединения не
скольких тренер’ов не нова. 
Давно уже были попытки 
свести в сборной М. И. Яку
шина, Б. А. Аркадьева, не
которых других наставни
ков. Я был тогда старшим 
тренером сборной и видел, 
что мое понимание игры 
разделяет только Якушин. 
Поэтому я отказался от тре
нерской «команды», и меня 
тогда поняли.

Кстати, Константин Ивано
вич Бесков тоже одно вре
мя высказывался против та
кой идеи. Но успехи осени 
1981 года сыграли свою роль, 
и, ради эксперимента, триум
вират (Ахалкаци, Бесков, 
Лобановский) сохранили.

А в Испании произошло 
как раз то, что мы назы
ваем «творческими разно
гласиями». К. И. Бесков из- 
меии.ч своему кредо ■— ата
кующей игре. В. В. Лоба
новский и Н. П. Ахалкаци 
придерживались иного мне
ния, Все это создало почву 
для плохого взаимопонима
ния нс только тренеров, но 
и игроков.

И. И. Беца:—После'чемпи
оната мира стали возникать 
суждения, что вот-дс, нет у 
нас хороших тренеров. Это 
в корне неверно. Разве не 
вызывает уважения работа 
Эдуарда Малофеева в мин
ском «Дгшамо»? Кстати, ду
маю, что чемпионами стра
ны станут именно минчане. 
(Наш разговор происходил, 
когда результаты первенст-- 
ва СССР известны не были). 
Очень интересный специа
лист, на мой взгляд, Иштваи 
Секеч. Так что все подоб
ные утверждения беспоч
венны

— Очередной чемпионат 
мира — через четыре года, 
но подготовку к нему надо 
начинать уже сейчас. Ваше 
мнение, с чего?

Г. Д. Качалин:—'У нас есть 
хорошие традиции в футбо
ле. Например, комбинацион
ный, нагнетательный стиль 
игры, комбинированный ме
тод обороны,  дейст
вия через фланги и т. п. 
Все это составляло нашу 
игру. Теперь ее придется 
искать. Поскольку футбол

усложнился, надо работать, 
основываясь на своем опы
те и достижениях лучших 
зарубежных команд. Разви
вать футбол 1штеллектуаль- 
ный. Игрок "сейчас в цейт
ноте, время и пространство 
для приема и обработки мя
ча ограничено. Поэтому 
ва:кно, чтобы футболист 
сумел мгновенно оценить 
обстановку и принять 'един
ственно правильное реше
ние.

И. И. Беца:—Очень важно 
воспитывать в игроке чув
ство долга, гражданствен
ность. Нужно доверять фут
болисту. В сборной 1956 го
да у Гавриила Дмитриеви
ча вместе с признанными 
мастерами выступал никому 
не известный М. Огоньков, 
пришедший из второстепен
ного клуба, ставший впо
следствии одним из лучших 
наших защитников.

Г. Д. Качалин: — Следует 
упорядочить переходы из 
команды в команду. Иначе 
не добиться стабильности 
состава, что непременно 
скажется . на интересах 
главной команды страны.

Пора раз и навсегда по
кончить с вредным «факто
ром чужого поля». Посмот
рите, что полу'1ается: все
принимают на вооружение 
пресловутую «выездную мо
дель» и в гостях вовсю 
стремятся к ничьей.

— Иными словами, «очко
вая» установка может ис
портить команду?

Г. Д. Качалин:—Очки, на- 
пгютив, нужны. Ведь все 
команды стремятся набрать 
их как луожно больше. 
Борьба за очки, а значит, -и 
за победу, — проверка воле
вых качеств спортсмена. Но 
надо, чтобы очки добыва
лись у чужих ворот, а не 
в глухой защите своих. Ак
цент должен быть смещен 
в сторону атаки.

И, конечно, нужно огра
дить футбол от всякого рода, 
рвачей, меценатов, недобро
совестного судейства. Всего 
этого, чего греха таить, по
ка хватает.

И. И. Беца;—Общеизвест
на истина: массовость рож
дает мастерство. Поэтому 
внимание к массовому фут
болу позволит выявить но
вых интересных ребят. Но 
забывайте, восемь игроков 
сборной СССР — воспитан
ники клуба «Кожаный 
йяч».

Футболом сейчас  ̂ занима- 
юТОя не только в детских 
спортивных школах, но и 
в общеобразовательных, где 
он включен в программу. 
Надо обеспечить процесс 
обучения мальчишек ква- 
лифицированиьши педаго
гами, необходимыми усло
виями, материальной базой.

Это, кстати, относится и 
к командам мастеров вто
рой лиги, куда придут из 
ДЮСШ ребята. Больше вни
мания к нуждам команд. 
Ведь в конце концов мы де
лаем одно дело — поднима
ем авторитет советского 
футбола.

Г. Д. Качалин;—Мы с Ио
сифом Иосифовичем — оп
тимисты. Верим в наш фут
бол, верим Б его будущее. И 
все мы — игроки, тренеры, 
судьи, журналисты, болель
щики — в ответе за его бу
дущее.

Беседу вел Е. ФРОЛОВ.

П Е Р В А Я  Г О Н К А
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в Михайловской роще, на 
лыжной базе «Черемушки», 
в жилмассиве по улице Ива
новского, на школьных 
спортплощадках прошли со
ревнования, посвященные 
открытию конкурса «Лыж
ня зовет!».

Более восьмидесяти кол

лективов Октябрьского рай
она, почти тридцать тысяч 
человек, вышли на старты 
в этот день. Среди самых 
активных команд — пред
ставители спортклуба
«Кедр», рабочие гиганта 
нефтехимии — ТНХК, авто
колонны К» 1977, заводов

строительных изделии и ма
териалов, ГПЗ-5, производ
ственного объединения «Сиб- 
кабель», спичфабрики «Си
бирь».

В программу соревнований 
были включены гонки на 
пяти- и трехкилометровую 
дистанции, эстафеты «че
тырехугольников», семейные 
старты, забеги самых ма
леньких лыжников.

Победителями эстафет «че- 
тырехуго^тьникоз» стали ру
ководители объединения 
«Сибкабель», спортклуба
«Кедр», завода строительных 
изделий и материалов.

Самый большой интерес 
вызвала гонка «Малышок», 
На снимке вы видите тех, 
кто, пожалуй, впервые встал 
в шеренгу у стартовой чер
ты. Сейчас у этих ребяти
шек — момент знакомства 
с великолепным видом 
спорта, который принесет 
им много радости.

Лыжи воспитывают сме
лость, выносливость, закал
ку, умение ценить красоту 
заснеженного леса, наслаж
даться движением.

Для малышей прозвучал 
сигнал арбитра. И вот уже 
снег захрустел под лыжами. 
Кто победит — неизвестно, 
но эта гонка им непремен
но запомнится. Ведь она — 
первая в их жизни.'

Е. СЛАВИН.
Фото А. Петрова.

Совет ветеранов 
24-й гвардейской 
ской Краснознаменной
новой дивизии (70'И, 71-и, /4'И 
гвардейские стрелковые пол 
и 50-й гвардейский артполк) 
просит откликнуться всех од
нополчан, еще не установив
ших связь с советом, а так
же сообщить о своем желании 
участвовать во встречах вете
ранов.

Адрес: 320101, Днепропет
ровск, пр. Кирова, 45, кв. И» 
Полторацкому Семену Ивано
вичу.

Гусев Александр Васильевич 
(672017, Чита, ул. Удакаи- 
ская, 2, кв. 5) просит отклик
нуться фронтовых товарищей 
Гришина, Кобы^ва, Бизикова, 
Зайцева, помощника команди
ра взвода Сердюка, Пилипен
ко, Иващенко, Чесова, Морозо
ва, Шевцова, Зыкова, Барыше
ва, командира отделения Ива
нова. Все они до армии рабо
тали в Анжеро-Судженске, на 
шахтах 5-7 н 9-10, а служили 
в 9-й роте 61-го стрелкового 
полка 21-й Пермской стрелко
вой дивизии.

С Щ Е С Т В Е Н Н О Е  Д ОП ОЛ Н Е Н ИЕ
Оратор говорил долго и 

вдохновенно. Судя по осо
ловелому виду присутствую
щих, их проняло, они вме
сте с сонмом причин, след
ствий и чреватых последст
вий, выстроенных доклад
чиком в виде замысловатой 
шарады, впитали в себя 
очереднью, а также пер
спективные задачи, наце
ленные на конечный ре
зультат.

Широкое заседание акти
ва было посвящено обсуж
дению чрезвычайных меро
приятий, потому что преж
ние, принятые прошлом 
году и также нацеленные 
на конечный результат, 
пользы, надо сказать прямо, 
не принесли и даже совсем 
наоборот, по причине их не
полной продуманности и 
реализации.

Критике, понятное дело, 
подверглись те из присут
ствующих, а также уважи
тельно отсутствующих, кто 
не довел конкретньв-! смысл 
коллективно выработанных 
установок (а если и довел, 
то лишь в общих гипотети
ческих чертах) до исполни
телей, кто, мягко говоря, 
проловил ворон и не про
контролировал как массо
вую доводку этих самых 
установок до нижних хо
зяйственных звеньев, так и 
самоотверженную реализа
цию их, кто откровенно иг
норировал и, вполне воз
можно, торпедировал по 
недоумению отл^атую на 
прошлом заседании актива 
руководящую мысль.

— Тут, товарищи, кое-кто

щ

1 декабря. «Кандидаты» 
19-30.

в К И Н ОТЕАТРАХ : 
«РО Д И Н А»

1 декабря. «Крэсныз нодоно- 
ла» (две серии) — 9-30, 13-30, 
10, 18-30, 21. ■ ■

имени М. ГОРЬКОГО
1 декабря. «Зеркало тресну

ло» — 8-40. 10-20, -}2, ■ 13-40Г
15-20, 17, 18-40, 20-20, 22.
«Прости. Аруна» (две серии)— 
8-30, 11. 13-30, 16, 18-30, 21.
Зал кинохроники. «Такой сол
дат непобедим», «Грань му-, 
жества» — 9, 10-05, .11-10,-
12-15, 13-20. 14-25,'

«О К ТЯ Б РЬ»
1 декабря. «Сквозь огонь»— 

10-30. «Зеркало треснуло» —
8- 10, 12-10, 14, 16-10, 17-50,
19-40, 21-30. «Прости, Аруна»
(две серии) — 8-40, 11, 13-30. 
«Зеркало треснуло» 16,
1,7-50. 19-40, 21-30.

имени И. ЧЕРНЫХ 
1 декабря. «Рини-Тиии-Тави»

— 14. «Спортлото-82» — 9,
10-50. 12-40, 14-30. 16-20, 18-10,- 
20, 21-30. «Романс за крону»
— 9, 10-40, 12-20. 16, 17-40,
19-20, 21. .

ДОМ К УЛ ЬТ УРЫ  
«С И Б К А Б Е ЛЬ»

1 декабря. «Преступление»— 
15. «Картуш» — 17-10, 18-50.
«Высокий перевал» (две серии)
— 20-30.

«СИ БИ РЯ К »
1 декабря. «Чук и Ген» —

9- 20. «Какая-то другая жен
щина» — 11, 12-40, 14-20, 16.
17-40. 19, 21.
ДОМ К УЛ ЬТ УРЫ  ГРЭС-П •

1 декабря. «Правосудие для 
всех» — 18, 20.

ДОМ ОФИЦЕРОВ  
1 декабря, «Мои дни с Ве

роникой» — 17. 19. 21.
К Л УБ  БОГ

1 декабря. «Крамер против 
Крамера» .— 20.#

Театр музыкальной комедии 
РЕПЕРТУАР НА ДЕКАБРЬ 

В помещений Дворца культуры «Авангард»
2 О. Сандлер

«На радсвсте» '
(героическая музыкальная комедия в 2-х действиях). 
9 В. Гевиксман

«Недотрога»
(музыкальная комедия в 2-х действиях).

16 И. Кальман
«Мистер Икс*

(оперетта в 2-х действиях).
23 И. Штраус

«Летучая мышь»
(оперетта в 3-х действиях).

В помещении Дома офицеров
6 В. Гевиксман

«Недотрога»
(музыкальная комедия в 2-х действиях).

13’ Е. Птичкин
«Бабий бунт»

(музыкальная комедия в 2-х действиях).
20 В. Дмитриев

«Век живи — век люби»
(музыкальная комедия в 2-х действиях).

27 А. Ованов
«Моя теща»

(водевиль Б 2-х действиях).
В помещении театра драмы
20 И. Кальман

«Мистер Икс»
(оперетта в 2-х действиях).

Начало спектаклей — в 19 час. 30 мин.

ТОМСКИЙ ТЕАТР ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
Вниманию родителей, учителей и руководителей орга

низаций!
Доводим до вашего сведения, что в нашем театре ра

ботает стол заявок по продаже театральных билетов, где 
вы можете заказать билеты на любой спектакль следу
ющего месяца или на ряд спектаклей сезона.

Составляя заявку, просим учитывать, что спектакли 
для подростков приносят больший педагогический эф
фект, когда устраивается культпоход детей вместе с ро
дителями. Желательно также,' чтобы спектакль смотрели 
одновременно дети разного возр'аста. Это создает нор
мальные условия для восприятия спектакля.

Товарищи родители и учителя!
Мы просим приобретать билеты в срок, указанный ра

ботниками стола заявок.
Все справки о продаже билетов и о работе, стола зая

вок можно получить по телефону 3-03-16.
Наш адрес; г. Томск, ул. Вершинина, 17, ТЮЗ.

Дирекция «Томсксовхоз- 
водстроя» меняет новую ав
томашину-фургон «Иж-2715» 
н,а новый бортовой «'УАЗ-452», 
В,оэмо.жны другие варианты.

Обращаться; г. Томск, тел. 
3-44-13.

3 .декабря ДК «Авангард» 
(действителен абонемент № 3)

4 декабря (действителен 
абонемент № 4).

Симфонические концерты
«Музыка театра и кино» 
«ВЕЧЕР ОПЕРЕТТЫ»

В программе — увертюры, 
сцены, дуэты, арии из опе
ретт И. Штрауса, И. Каль
мана, И. Дунаевского.

Исполнитель —
Томский симфонический 

оркестр
Дирижер — заслуженный 

деятель искусств , МАССР, 
лауреат Государственной 
премии МАССР Виталий 
КУЦЕНКО.

Солисты Томской филар
монии — Лилия МОЛОТ
КОВА, Светлана КРАВЧЕН
КО, Алим ОЛЬГОВСКИЙ.

Начало — в 19 час. 30 мин.
Билеты продаются.

Городскому агентству «Со
юзпечать» требуются сорти
ровщики для работы на 
складе (Иркутский тракт. 
102). .
'За направлениями на ра

боту обращаться по адресу: 
г. Томск, пр. Кирова, 17, в 
бюро по трудоустройству.

Справки по тел. 2-43-07.

Томский орденов Октябрьской Революции и Трудового 
I^acHoro Знамени политехнический институт имени 
С. М. Кирова ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ студентов на заоч
ный геологоразведочный факультет на 1983/84 учебный 
год по специальностяг.т: геологическая съемка, поиски 
и разведка месторождений полезных ископаемых; гео
логия и разведка нефтяных и газовых месторождений; 
геофизические методы поисков и разведки месторолсде- 
иий полезных ископаемых; гидрогеология и инженерная 
геология; технология и техника разведки месторождений 
полезных ископаемых.

На специальность геофизические методы поисков 
и разведки месторождений полезных ископаемых при
нимаются лица, имеющие законченное среднее специаль
ное образование или работающие по избранной в вузе 
специальности.

В соответствии с правилами приема в вузы заявле
ния с документами принимаются от лиц, работающих в 
геологических организациях, до 15 декабря.

Вступительные экза.мены будут проводиться в январе 
по предметам: физике (устно), математике (письменно и 
устно), русскому языку и литературе (сочинение).

Документы направлять по адресу: 634004, Томск, пр.
Ленина, 30, ТПИ, приемная комиссия заочных факу.ль- 
тетов.

Томская радиотехническая 
школа ДОСААФ совместно 
с бюро по трудоустройству 
населения объявляют набор 
на платные курсы секрста- 
рей-машинисток (срок обу
чения — 4 месяца) и радио
механиков по ремонту те- 
лерадиоапггаратуры (срок 
обучения ^  1 год).. 

Обращаться: г. Томск, ул. 
Р. Люксембург, 48, тел. 
2-42-58, или пр. Кирова, 17, 
в бюро по трудоустройству.

Бюро по трудоустройству населения приглашает нэ 
работу Б проектно-изыскательский институт «Томгипро- 
транс» инженеров и старших инженеров по проектиро
ванию устройств электроснабжения промышленных 
предприятий, теплоснабжению и вентиляции, инженеров 
и старших инженеро.в-строителей.

Принятые пользуются льготами на получение ежегод
ного бесплатного железнодорожного билета в любой 
пункт страны.

Одиноким предоставляется общежитие.
За направлениями на работу обращаться: г. Томск,

пр. Кирова, 17, в бюро по трудоустройству.
При себе иметь паспорт и трудовую книжку.

ф е л ь е Е Г о И

утверждает, — докладчик 
оторвал от трибуны голову 
и тяжелым пронзительным 
взглядом .провел по прита
ившимся рядам, — что 
увеличение выпуска това
ров в дополнение к основ
ным видам изделий объек
тивно влечет за собой сни
жение качества всей про
дукции. Мы, конечно, в на
стоящее время это на под
ведомственных предприя
тиях наблюдаем. Но зада
ча, товарищи, так не ста
вится. Задача, ' товарищи, 
ставится совсем наоборот. 
И мы не допустим, чтобы 
нас кто-то неправильно по
нял или недопонял.'

Все всё прекрасно пони
мали. В прениях слова от
скакивали от зубов, причи
ны недоработок вместе с 
истекающими из них след
ствиями пролетали скоро- 
говорыо, а достижения пре
подносились выпукло, на
певно. О задачах, особенно 
отдавая дань принимаемым 
мероприятиям, подчеркивая 
их всСохватность, конкрет
ность, глубину и нацелен
ность на конечный резуль
тат, говорили с подъемом. О 
вещах прозаических — на 
сколько тонн, штук, кило
граммов, за счет каких ре
зервов, устранения каких 
недостатков, внедрения ка
кой новой техники и техно
логии — не заикались. Каж

дый знал, что заключитель
ным аккордом выступление 
должно прозвучать завере
ние: произведем больше,
лучше и, по вэзможности, 
дешевле. На непонятливого 
оратора из президиума ши
кали, задавали ему наво
дящие вопросы, пока он не 
произносил магической
клятвы. \

Черту прениям подводили 
дружно, с радостным ожив
лением. План мероприятий 
приняли тоже мажорно. 
Правда, кто-то что-то там 
дополнил, но не все поняли 
смысл. Решили разобраться 
в рабочем порядке.

А дополнение было небе
зынтересным: разработать
мероприятия по выполне
нию мероприятий, принятых . 
собранием актива как в ны
нешнем, так и в прошлые 
годы. Чтобы, значит, в кон
це концов настроиться на 
конечный результат.

В. ДРОЗДОВ.
* * *

Послесловие автора. Автор 
вовсе не против собраний, 
совещаний и иных подоб
ных мероприятий. Они, 
чтобы, скажем, мобилизо
вать трз'жеников и вырабо
тать единый взгляд на про
блемы дня, представляют из 
себя гибкий и необходимый 
инструмент организационно
воспитательной деятельно
сти. Автора лишь заботит 
эффективность таких сове- 
1цаний, которая, на его абст
рактный в предложенном 
фельетоне взгляд, не соот
ветствует духу партийных 
требований.

зовет!»

мире».
Летнем
пауки-».

СРЕДА, 1 декабря 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
8.00. «Время». 8.55. «Народ

ные мелодии». 9.10. «Доктор 
Младеи». Художественный
фильм. 10.80. «В мире живот
ны х». 11.30. Новости.

С 11.35 до 14.15 — перерыв.
14.15. Новости. 14.35. «Про

довольственная программа — 
общенародное дело». Докумен
тальные фильмы. 15.30. «Дра
матургия и театр». «Герои 
1\1. Ш олохова на театральной 
сцене», 16. J0. Играет квартет 
им. Д. Д. Шостаковича. 16.40. 
«Отзовитесь, горнисты!» 17.30. 
«Беседы об алкоголизме».
18.00. «Веселые нотки».

ТОМСК
18.15. «Лыжня-83

18.30. Новости.
МОСКВА

18.45. «Сегодня в
19.00. «Первый снег в
саду». 19.05. «Ж изнь ___
19.30. Концерт артистов нацио
нального театра Народной Рес
публики Кампучии. 20.00. 
«Правда великого , народа». 
«Дело чести». Премьера доку- 
мепта.зьного те.'зеН^н.'зьма. 21.00. 
«Время». 21.35. «Что? Где? Ког
да?» Телегикторнна. 22.35. 
«Сегодня в мире». 22.50. «За
карпатский хоровод». Фильм- 
концерт.

.ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

12.00. «Немецкий язык»,
12.30. «Учащимся ПТУ». «Эсте
тическое воспитание». О ку.!?ь- 
туре поведения и общения. 
Передача 1-я. 13.00. «Твоя ле 
нинская библиотека». «Три ис
точника и три составных час
ти марксизма». 13.30. В. Ш екс
пир. «Ромео 11 Джульетта». 
14.40. «Природоведение». 3-й 
класс. 15.00. «Листы  на белом 
снегу». Н ау чн о- п оп^'л я р н ый
фильм. 15.20. Новости.

С 15.30 до 18.15 — перерыв.
18.15. Новости.

ТОМСК
18.30. «Природа — наш дом». 

Документальный фил1?м «М у
зей живой природы». Коммен
тирует доцент ТГУ В. А. 
Ананьев. 1 9.00. Телевизионный 
очерк «Высота». «Рассказыва
ем о бригадире треста «Спец- 
строймсханизация», лауреате 
Государственной пиемии СССР 
В. П. Костебеловой. 19.40. Но
вости.

MQCKBA
, 20.00. «Спокойной ночи, ма
лыш и!» 20.15. «Движение без 
опасности». 20.45. «Народные 
мелодии». 21.00. «Время». 
21.35. «Дети, как дети». Худо
жественный телефильм. 22'45 
Чемпионат СССР по хоккею! 
«Спартак» — «Химик».

Редактор
Н. г. НЕСТЕРЕНКО.

Томский институт автоматизированных систем уп
равления и радиоэлектроники ОБЪЯВЛЯЕТ НАБОР на
подготовительное отделение на 1982/83 учебный год.

Принимаются лица с законченным средним образо
ванием из числа передовых рабочих, колхозников и 
уволенных в запас из рядов Вооруженных Сил СССР 
по направлениям промышленных предприятий, колхозов 
и воинских частей.

■у поступающих на подготовительное отделение рабо
чих и колхозников стаж их практической работы дол
жен быть непрерывным в течение последнего года на 
данном предприятии.

Обучение на подготовительном отделении осуществ
ляется по трем формам: дневной (с отрывом от про
изводства), вечерней и заочной.

Лица, закончившие подготовительное отделение и 
успешно выдержавшие экзамены, зачисляются на I 
курс института вне конкурса, без вступительных экза
менов. Принятым на 5шебу выплачивается стипендия в 
размере, установленном для студентов I курса, иного
родним предоставляется общежитие. От уволенных в 
запас из рядов Вооруженных Сил СССР заявления 
принимаются до 15 января. 8

Для поступления нужны документы: заявление на
имя ректора института, направление (по форме), аттес
тат о среднем образовании (подлинник), характерис
тика, копия трудовой книжки, медсправка (форма 
№ 286), 8 фотокарточек 3X4 см.

Доку.менты направлять по адресу: 634050, Томск, пр. 
Ленина, 40, подготовительное отделение, тел. 3-10-70.

Городское бюро по трудоустройству населения проводит 
организованный набор рабочих на Томский ДСК и завод 
КПД: формовщиков, операторов БСУ, операторов кон
вейерных ЛИВИЙ, арматурщиков, крановщиков мостовых 
и портальных кранов, кузнецов, штукатуров-иаляров, 
электромонтеров, слесарей-ремонтников, операторов га
зовых горелок, ПЛОТНИКОВ-СТОЛЯРОВ, обжигальщиков, 
главного бухгалтера на ДСК с окладом 200 рублей.

Лицам, заключившим трудовые договоры на 2 года, 
выплачивается денежное пособие 200 рублей, на 1 год — 
30 рублей.

Обращаться в бюро по трудоустройству (пр. Кирова, 
17) или в ДСК (пр. Фрунзе, 238).

Томское отделение инсти
тута «Атомтеплоэлектропро- 
ект» реализует путевки в 
Дом отдыха «Кавказ», рас
положенный в кольце Сочи, 
на декабрь — апрель.

Обращаться: г. Томск, тел. 
4-23-92, 4-44-42:

Ректорат, общественные 
организации Томского меди
цинского института, коллек
тив кафедры факультетской 
терапии выражают глубо
кое соболезнование асси
стенту кафедры Озеро
ву В. В. по поводу смерти 
матери

ОЗЕРОВОЙ
Анастасии Ивановны,

члена КПСС, ветерана труда.

Коллектив яслей - сада 
№ 38 Томского элект}эоЛ"ам- 
пового завода'глубоко скор- 
бит по поводу смерти ме
тодиста

ТУРКИНОИ 
Фаины Анисимовны

и выражает, соболезнование 
родным и близким покой
ной.

ВНИМАНИЕ!
«СПУТНИК» приглашает

посетить город Ленинград с 
16 по 20 декабря. Стоимость 
путевки ■— 150 рублей (само
летом). Обращаться по адре
су: г. Томск, пл. Ленина, 6, 
Дом Советов, БММТ «Спут
ник» Томского обкома 
ВЛКСМ. Телефон 2-56-71.

Меняю трехкомнатную 
благоустроенную квартиру 
(45 кв. м, есть лоджия, бал
кон, 2-й этаж) в г. Бекаба- 
де Ташкентской обл. на 
равноценную в г. Томске. 
Возможны вариантьг 

Обращаться: г. Томск, ул. 
Кулева, 29, кв. 24.

I Ректорат, партком, проф- 
КОМ, коллективы кафедр об- 

I щестзснкых наук п физк- 
Я ко-технического факультета 
I 1 ПИ выражают глубокое со- 

болесиовакне доценту ка
федры марксистско-ленин
ской философии Р. Б. Кве- 
ско и младшему научному 
сотруднику С. Б. Квеско в 
связи со смертью отца, 
члена КПСС с 1953 года

КВЕСКО
Бронислава Августовича.

Коллектив объединения 
«Томлеспром» с глубоким 
прискорбием извещает о 
кончине работника аппара
та

МИШКЕЛЯ
Геннадия Николаевича

и выражает глубокое со
болезнование семье и близ
ким покойного.

Вынос тела — 2 декаб
ря, в 13 часов, из Кварти
ры покойного (ул. Профсо
юзная, 2).

Адрес редакцию 634050, Томск, ГСП. пр. Фрунзе. 103, Телефоны: приемной редактора — 3.44-35. заместителей редактора — 3-06-52. 3-31-25, отв. секретаря — 3-32-34, секретариата — 3-40-20
отдела партийной жизни — 3-40-51, отдела пропаганды — 3-4U-24. отдела промышленности — 3-46-76. 3.-40-S8, отдела нефтегеологии и строительства — 3-41-53, 3-41-83. отдела сельского хозяйства
3"«3-75; 3-43-60, отдела науки и учебных заведений — 3-43-63, отдела информации — 3-43-32, 3-31-22, отдела советского строительства и быта — 3-31-61, 3-06-31, отдела писем — 3-41-65, 3-06-87, общественной
приемной — 8-42-07. отдела объявлений — 3-06-62. дежурного — 3-41-59,. областной журналистской организации — 3-40-91. приемной издательства — 3-15-25, бухгалтерии — 3-10-17.

К307809 Заказ № 1664 Тираж 163.624 г, Томск, типография издательства «Красное знамя».

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru


